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Ленинградская область. 
Снесли памятник воинам 

Ради строительства коттеджей 
под Санкт-Петербургом снесли 
памятник на могиле воинов Ве-
ликой Отечественной войны. Гра-
нитный памятник стоял в том ме-
сте, где раньше проходила пере-
довая линия обороны. Как следу-
ет из официальных документов, 
под ним лежит 300 погибших сол-
дат. Их хоронили в братскую моги-
лу с апреля по май 1942 года. Име-
на 199 человек так и остались не-
известными. Памятник снесли для 
того, чтобы отдать территорию 
под застройку. «Мемориал ока-
зался на пути коттеджного посел-
ка, экскаватором выгребли и увез-
ли на другой конец деревни», – не-
годуют ленинградцы в соцсетях. 
«Нынешние чиновники с коммер-
сантами считают, что советские 
воины захватили кусок земли ка-
питалиста, незаконно в нее легли 
и 80 лет там находились», – напи-
сала блокадница В. Самохина. 
Республика Карелия. ФАП 
приводят в порядок 

Хорошая, редкая сегодня новость. 
Ветхий фельдшерско-акушерский 
пункт в карельском поселке приводят 
в порядок после публикаций в СМИ, 
в том числе и в «Советской России». 
Мы писали в «Соцхронике» о ФАПе в 
поселке Пудожгорский, который об-
служивает более пятисот человек. В 
ФАПе нет водопровода, протекает 
крыша, туалет сделан из тонких досок 
на улице. После публикаций в поселок 
приехала прокуратура. Следом стро-
ители из местной администрации… 
«Дело сдвинулось с мертвой точки», – 
сообщили жители. 

Москва. Женщины за рулем 
скорой? 

Не удивляйтесь, если увидите за ру-
лем скорой помощи женщину – в Мо-
скве массово увольняются водители 
скорой помощи. Они увольняются из-
за низких зарплат и условий труда. На 
некоторых подстанциях даже устраи-
вали конкурсы – приведи друга води-
телем и получи 5 тысяч рублей. Сей-
час на 33-й подстанции из 74 води-
телей осталось всего 34. Поэтому на 
вакансии водителей скорой начали 
активно приглашать женщин. Но есть 
проблема – водители помогают жен-
щинам-фельдшерам таскать носилки 
с пациентами. 

РФ. Домашний интернет 
дорожает на 15% 

Такие данные привели большин-
ство крупнейших российских интер-
нет-провайдеров. Главной причиной 
повышения стоимости называется 
рост расходов на закупку оборудова-
ния, подорожавшего из-за ухода прак-
тически всех иностранных производи-
телей. Видимо, импортозамещение 
не идет ударными темпами, а импорт 
продолжает расти в цене из-за осла-
бления рубля. 

Республика Дагестан. Протест 
против свалки 

Почти тысяча жителей села Новая 
Урада вышли на акцию против строи-
тельства мусорной свалки. Они требу-
ют перенести строительство полигона 
подальше от людей и от природного 
памятника мирового значения – бар-
хана Сарыкум. Полигон запроектиро-
ван всего в 500–1000 метрах от их до-
мов. 

Красноярский край. Режим ЧС 
объявили из-за медведей 

Мэрия Красноярска ввела режим 
угрозы возникновения ЧС из-за появ-
ления медведей на улицах города. По 
сообщениям жителей в соцсетях, по 
улицам краевого центра бродят, рас-
пугивая жителей и разгоняя городских 
собак, несколько медведей. Накану-
не появились видеоролики с дикими 
хищниками на городских улицах. Как 
сообщила пресс-служба администра-
ции: «Продолжаем патрулировать го-
род для защиты жителей от медве-
дей». 
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«ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ»

На новой дороге к коттеджам помешало захоронение героев – защитников блокадного Ленинграда – срыли!.. (Блокадница В. Самохина)

ЗАВОД РАЗБИЛСЯ О САНКЦИИ 
Из-за поломки печи увольняют 200 уникальных спецов 

Информацию о том, что на стекольном 
заводе в городе Гусь-Хрустальный сло-
малась итальянская стекловаренная печь, 
подтвердили в министерстве промышлен-
ности Владимирской области. Там же за-
явили об отсутствии комплектующих для 
ремонта, оборудование просто исчерпало 
свой ресурс. 

В конце сентября сотрудники «Вели-
кодворского стекольного завода» в по-
селке Великодворский Гусь-Хрустального 
района получили уведомления об уволь-
нении в связи «с сокращением штата и 
численности работников организации». 
Последним рабочим днем обозначено 7 
декабря, вакантных должностей людям не 
предлагают. Работникам обещают выпла-
тить все положенные при сокращении по-
собия. Производство уже остановлено. 

По открытым данным, «Великодвор-
ский стекольный завод» входит в хол-
динг «Авангард-Стекло» вместе с Серги-
ево-Посадским, Омским и Кингисеппским 
стекольными заводами. Стекольный завод 
во Владимирской области выпускает вы-
сокохудожественную эксклюзивную про-
дукцию сложной конфигурации. Стеклян-
ные изделия из Гусь-Хрустального укра-
шали и украшают до сих пор дома очень 
многих россиян. 

На заводе установлено сложное евро-
пейское оборудование: итальянские печи 
отжига и стеклоформирующие машины, 
французские контрольно-измерительные 
приборы, стекловаренная печь из импорт-
ных огнеупоров производительностью 
около 240 тонн в сутки – по итальянскому 

проекту. Производственная мощность за-
вода составляет 200 миллионов стеклоиз-
делий в год. «Производится дополнитель-
ная обработка поверхности стекла – на-
несение защитно-упрочняющего покры-
тия (до печи отжига – в установке горячего 
напыления Glass Chet Hecst (Германия), 
после печи – в установке холодного на-
пыления GlassChem (Германия), которая 
обеспечивает сохранность изделий при 
транспортировке). 

Производственная площадка включает в 
себя железнодорожную ветку, участок для 
хранения и сортировки сырья, складские 
помещения для хранения готовой продук-
ции, офисные и бытовые помещения», – 
указано на сайте завода. 

И вот теперь с предприятия, где тру-
дились 325 человек, увольняют две тре-
ти сотрудников. В министерстве труда и 
занятости Владимирской области проин-
формировали, что накануне получено со-
общение от руководства предприятия о 
высвобождении работников. Другой ра-
боты для высококлассных, уникальных 
специалистов в городе нет. 

По данным регионального минтруда, 
собственнику завода предложили принять 
участие в программе дополнительных ме-
роприятий, направленных на снижение на-
пряженности на рынке труда и сохранение 
рабочих мест. Но это всё лишь благие по-
желания. Выхода из сложившейся ката-
строфы для завода и для всего города ре-
ально никто придумать не в состоянии. 

Министерство экономического разви-
тия и промышленности Владимирской 

области даже выпустило официальный 
пресс-релиз: «ООО «Великодворский сте-
кольный завод» является современным 
предприятием, оснащенным высокопро-
изводительным европейским оборудова-
нием. С целью организации бесперебой-
ной работы предприятия, а также с уче-
том интенсивности эксплуатации и амор-
тизации оборудования руководством 
ООО  «Великодворский стекольный завод» 
изучаются технические решения по при-
обретению и замене дорогостоящих ком-
плектующих для продления службы стек-
ловаренной печи итальянского производ-
ства». 

Специалисты утверждают, что реально-
го решения проблемы сейчас просто не 
существует. 201 человек со стекольного 
завода останется без работы. Что будут 
делать эти спецы, а также их семьи, никто 
внятно объяснить не может. Важно пони-
мать, что заводские профессии на заво-
де передавались из поколения в поколе-
ние. Мастера со школьной скамьи при-
водили в цеха своих детей и учили этому 
уникальному и очень красивому ремеслу. 
Стекольный завод в Гусь-Хрустальном 
работал с 1817 года. Последняя модер-
низация оборудования на нем проходила 
в 2014 году. Именно тогда там и устано-
вили итальянские и немецкие печи, фран-
цузские измерительные приборы. А ста-
рое отечественное оборудование было 
порезано и сдано в металлолом. Оте-
чественная промышленность ничего из 
того, что экстренно необходимо заводу, 
не производит. 

Прежним курсом  
двигаться уже нельзя 

– Уважаемые коллеги! 
Хорошо, что мы сегодня начали заседа-

ние с поддержки Кубы. Сейчас ведь Россия 
активно ищет друзей по всему миру. Прак-
тика показала, что попытки партии власти 
на протяжении длительного времени за-
ручиться поддержкой правых сил не дали 
особых результатов. Только левые по все-
му миру в подавляющем большинстве вы-
ступают именно с пророссийских позиций. 
Так было во время празднования 100-летия 
Великой Октябрьской социалистической 
революции, когда в Москву и Ленинград – 
ну, Санкт-Петербург, прибыли 130 делега-
ций из более чем 100 стран и заявили о пол-
ной поддержке нашей партии КПРФ и ее 
позиции по Донбассу. 

Минувшей весной этого года на прохо-
дившем в ленинские дни Междуна-
родном антифашистском форуме в 
Минске наши подходы также полу-
чили всеобщую поддержку. «Бать-
ка» Лукашенко очень тепло привет-
ствовал нашу встречу коммунистов. 

В эти выходные завершилась 23-я 
Международная встреча коммуни-
стических и рабочих партий, прохо-
дившая в турецком Измире. Не без споров 
и дискуссий, но наша позиция вновь возо-
бладала: 123 делегата из многих десятков 
стран вновь подтвердили свою солидар-
ность с нашим пониманием происходящих 
в мире процессов. 

Безо всякого преувеличения можно ска-
зать, что все эти годы именно КПРФ дела-
ла решающий вклад в поддержание друж-
бы и добрососедских отношений со мно-
гими странами и правящими партиями – 
в Китае, Вьетнаме, Лаосе, КНДР, на Кубе 
и многих других. Именно эта дружба ока-
залась сейчас как никогда нужна нашей 
 стране. 

Наше понимание политической обста-
новки основано на глубоком и всесторон-
нем анализе происходящего в стране и в 
мире. Налицо обострение общего кризиса 
капитализма. Рука об руку с этим идет раз-
жигание конфликтов в различных странах 
и регионах планеты, ускоренная фашиза-
ция политических режимов во многих ка-
питалистических странах. 

В полный рост встает угроза новой ми-
ровой войны – уже с использованием атом-
ного оружия. Аппетиты крупных держав и 
корпораций ведут их по пути установления 
новой мировой колониальной системы. 

В пропаганде западных стран нараста-
ют русофобия, антисоветизм и антиком-
мунизм. Внаглую переписывается история 
Второй мировой войны, предаются забве-
нию решения Нюрнбергского трибунала, 
строятся памятники фашистским палачам. 

К сожалению, в этом плане не все бла-
гополучно и в нашей стране. Так и не вос-
становлен снесенный в 1991 году памятник 
Дзержинскому на Лубянке. Ежегодно пе-
ред проведением Парада Победы позорно 
драпируется Мавзолей Владимира Ильича 
Ленина на Красной площади. Отдельные 
губернаторы вроде Дегтярева умудряют-
ся даже драпировать памятник Ленину на 
центральной площади столичного города 
региона.  

После трагического и предательского 
разрушения СССР в мире довольно быст-
ро пошел процесс наступления монополи-
стического капитала на социальные заво-
евания трудовых классов, в России, меж-
ду прочим, тоже. Иначе власть и бизнес не 
пытались бы постоянно то вздувать цены 
и тарифы, то продлевать рабочий день. 
Не было бы тогда и пенсионной реформы, 
против которой мы, коммунисты, по-преж-
нему выступаем и требуем ее отмены. 

Господствующий класс ужесточает экс-
плуатацию, а несогласных почти без раз-
бора готовы записывать в пособники ино-
странных держав, в шпионы и предатели. 

Огромную опасность для будущего все-
го мира представляет военная обстановка 
на Украине. В разных формах в эту борьбу 
уже втянуты десятки государств. 

Более того, создаются новые военно-по-
литические союзы типа AUKUS, развора-
чиваются масштабные торговые войны, 
предпринимаются всяческие попытки тор-
педировать перспективные проекты вро-
де китайского проекта «Один пояс – один 
путь». 

Могучий Советский Союз успешно про-
тивостоял подобным процессам, однако 
нашу страну в результате контрреволю-
ционного переворота 1991–1993 годов на-
сильно затащили в мировую рыночную 
экономику на незавидных правах сырьево-
го придатка.  

Порочный социально-экономический 
курс в своих главных основах сохраняется. 
Все нынешние проблемы – от военных дей-
ствий на Украине до постоянного удорожа-
ния жизни вкупе с попытками организо-
вать своего рода электронный конц лагерь 
– всё это прямое следствие уничтожения 
СССР и отказа от социализма. 

На этом фоне руководители западных 
государств уже вполне открыто заявляют о 
своей готовности бороться против России 
до ее окончательного забвения. Подобная 
ситуация опасна уже даже и для многих 
представителей господствующего класса. 

Понимание этой обстановки побуждает 
российские власти менять свою риторику. 
Если раньше из уст первого лица звучали 
такие вещи, что вроде как Ленин заложил 
под Россию атомную бомбу или что Россия 
производила только никому не нужные га-

лоши, то теперь мы слышим из уст главы 
государства совсем другое. Уже вроде бы и 
капитализм зашел в тупик, уже вроде бы и 
социализм не так уж плох, активно звучит 
антиколониальная риторика, что мы, безус-
ловно, приветствуем. Однако это не повод 
обольщаться, за словом должно идти дело. 

Позиция коммунистов неизменна: лик-
видировать угрозу мировых войн и побе-
дить фашизм можно, лишь покончив с ка-
питализмом. И силой, способной осуще-
ствить это, является рабочий класс, созна-
тельные трудовые слои народа, настоящие 
патриоты. 

Перед лицом нарастания военной опас-
ности логично выглядит увеличение расхо-
дов российского бюджета по разделу «На-
циональная оборона», но Россия обяза-

на отвечать на вызовы времени и на дру-
гих фронтах гибридной войны, прежде 
всего на экономическом, научно-техниче-
ском, социальном, демографическом, куль-
турном. 

К сожалению, этим задачам предложен-
ный правительством проект бюджета не от-
вечает. Но им отвечает Программа Побе-
ды, предложенная Коммунистической пар-
тией. 

Наши важнейшие требования просты и 
очевидны для любого патриотически мыс-
лящего человека: принципиальная смена 
социально-экономического курса; страте-
гическое планирование развития эконо-
мики на основе динамической модели ме-
жотраслевого баланса; национализация 
стратегических отраслей; отстранение оли-
гархии от рычагов управления экономи-
кой; кардинальное увеличение инвестиций 
и поддержки высокотехнологичных отрас-
лей; прекращение вывода капитала из стра-
ны; всесторонняя поддержка народных и 
коллективных предприятий; повышение 
качества жизни трудящегося большинства, 
а также усиление социальной поддержки 
молодых и многодетных семей, пенсионе-
ров и представителей поколения «детей во-
йны». 

Это наши стратегические приоритеты на 
обозримую перспективу. Без этого невоз-
можно двигаться вперед и выживать в этом 
мрачном и быстро меняющемся мире. 

К сожалению, правящие круги боятся 
честной и открытой дискуссии на выборах. 
Последние всё чаще подвергаются манипу-
лированию с помощью трехдневного надо-
много электронного голосования. Похоже, 
что властям не нужна воля народных масс, 
их требования и самостоятельность их вы-
бора. 

Максимально сужены возможности для 
деятельности профсоюзов. Продолжается 
вольница антисоветчиков. Символом по-
следнего, кстати говоря, является сохра-
нение этого позорного капища – Ельцин- 
центра. 

Двойственная политика не может быть 
созидательной. Невозможно критиковать 
капитализм и надеяться на успешное раз-
витие в рамках все той же системы. Язвы 
массовой бедности и олигархических при-
вилегий, социального раскола и корруп-
ции, высокомерие и некомпетентность чи-
новников в этой системе не излечиваются. 
Они продолжают разъедать обществен-
ный организм. И мириться с этим в услови-
ях злобной агрессии Запада уже не просто 
халатность, а по большому счету преступ-
ление. 

За 30 лет с момента своего возрождения 
КПРФ накопила богатый опыт как полити-
ческой борьбы, так и созидания. Вопреки 
неблагоприятным условиям мы доказыва-
ем плодотворность наших подходов. Разви-
тие городов и регионов под руководством 
Анатолия Локотя, Сергея Левченко, Ан-
дрея Клычкова, Валентина Коновалова, 
Алексея Русских продемонстрировало эф-
фективность нашей команды. 

Важный аргумент в ее пользу – это успе-
хи народных предприятий Павла Грудини-
на, Ивана Казанкова, Ильи Сумарокова и 
других. 

У КПРФ есть большой позитивный опыт 
организации пионерского движения. Пар-
тия активно участвует в проектах «Дети 
России – детям Донбасса», «Земля та-
лантов».  

Всем без исключения – и президенту, и 
правительству, и политическим партиям, 
и активным гражданам – мы предлагаем 
вдумчиво вглядеться в опыт нашей партии, 
наших народных предприятий и нашей 
инициативы. 

Мы настаиваем на всем этом ровно по-
тому, что двигаться старым курсом боль-
ше нельзя, и об этом было четко сказано 
на прошедшем пленуме в докладе лидера 
нашей партии Геннадия Андреевича Зюга-
нова. 

Коллеги, либо вы найдете в себе силы ре-
ализовать мирно и демократично все эти 
перемены, либо однажды общество уста-
нет терпеть и заставит это сделать други-
ми способами. В рамках прежней политики 
стратегические задачи развития России не 
решить. Это может сделать только социа-
лизм. 

Денис ПАРФЕНОВ, депутат Госдумы (КПРФ)

Лишь покончив 
с капитализмом, можно 

победить фашизм

Сергей ТАШЕВСКИЙ

Почему заблудилась «Родина» 

Владимир АННЕНКОВ

Ответственный перед историей

Валентин КАТАСОНОВ, профессор 

Минфин РФ: нет человека – нет долга

Грег МИЛЛЕР 

ЦРУ – СБУ:  глубинное партнерство 
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Правнук Сталина Селим 
Бенсаад открыл памятник 
советскому вождю в горо-
де Орлов Кировской обла-
сти. Торжество состоялось 
в городском парке Орло-
ва. Памятник Иосифу Ста-
лину установили на том са-
мом месте, где он стоял до 
1956 года. На открытии 
присутствовали жители го-
рода, официальные лица, 
представители КПРФ.

Средства на памятник 
Сталину собрал народ – 
жители города и района по 
инициативе местных отде-
лений КПРФ. Изготовили 
памятник при содействии 
проекта «Аллея Россий-
ской славы», который воз-
главлял известный актер 
и общественный деятель 

России и СССР Василий 
Лановой. Этот бюст стал 
вторым бюстом, установ-
ленным в регионе. Первый 
памятник Сталину появил-
ся в мае 2020 года в посел-
ке Демьяново Подосинов-
ского района.

Первый секретарь ки-
ровского обкома КПРФ 
С.П. Мамаев рассказал, что 
в марте 2023 года в Орлов-
ской центральной библио-
теке состоялось собрание 
инициативной группы, ко-
торая предложила уста-
новить бюст Сталина око-
ло здания краеведческого 
музея. Предложение было 
выдвинуто на голосование 
общественности. И с мар-
та 2023 года начался офи-
циальный сбор подписей. 

Всего было собрано более 
2000 подписей жителей 
города Орлова.

Писатель-документалист 
Лана Паршина подчеркну-
ла, что судьбы Сталина и 
основателя ВЧК Феликса 
Дзержинского тесно свя-
заны с регионом, оба при 
царизме побывали здесь в 
ссылке. Оба сыграли боль-
шую роль в событиях 1919 
года, когда шла борьба с 
колчаковцами. «Именно 
здесь вятские врачи выле-
чили Сталина от сыпного 
тифа, благодаря чему поз-
же мы победили во Второй 
мировой войне и спасли 
мир от нацизма», – отмети-
ла Паршина.

Глава Орлова Сергей 
Популькин подтвердил, 

что памятник установлен 
по инициативе областной 
фракции КПРФ, в горо-
де были собраны подписи 
местных жителей, поддер-
жавших восстановление 
бюста. Проект обсуждали 
в районном совете обще-
ственности, а протоколы 
голосования находятся в 
распоряжении орловской 
администрации. По сло-
вам главы города, была со-
здана рабочая группа, вла-
сти обращались к образо-
вательным учреждениям 
и районной администра-
ции, где установку бюста 
утвердили. Кроме того, 
вопрос об установке па-
мятника выносился на го-
лосование региональной 
общественности и в соци-

альной сети. По информа-
ции мэра, «большинство 
выступило за восстанов-
ление памятника». Он от-
метил, что большая часть 
поддержавших установку 
– «население предпенси-
онного возраста или по-
жилые люди». Глава го-
рода подчеркнул, что 
установить бюст в парке 
решили, несмотря на про-
тиводействие представи-
телей некоторых партий.

Как сообщили в реготде-
лении КПРФ, вице-губер-
натор Кировской области 
Андрей Лучинин потребо-
вал снести памятник. По 
версии кировских комму-
нистов, он якобы подклю-
чил к этому Вятскую реги-
ональную общественную 
организацию жертв неза-
конных политических ре-
прессий, которая, веро-
ятно, будет обращаться в 
прокуратуру.

Пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Пе-
сков заявил, что «впервые 
слышит» об открытии па-
мятника Сталину в детском 
парке. «Обязательно по-
интересуемся, кто прини-
мал такое решение», – ска-
зал представитель Кремля. 
При этом он подчеркнул, 
что решение об установке 
монументов принимается 
местными властями, и пе-
реадресовал к ним вопро-
сы на эту тему.

Первый заместитель 
председателя комите-
та Государственной думы 
по культуре Елена Драпе-
ко назвала установку па-
мятника «восстановлением 
справедливости». «Это вос-
становление справедли-
вости по отношению к по-
бедителю в Великой Оте-
чественной войне, к чело-
веку, который довольно 
успешно руководил госу-
дарством», – сказала она.

В Кировской области открыли памятник Иосифу Сталину

НАРОДНАЯ ИНИЦИАТИВА: ВОССТАНОВЛЕНИЕ СПРАВЕДЛИВОСТИ

Анатолий ГРЕШНЕВИКОВ, депутат Госдумы

Волга на грани экокатастрофы
�Депутат-справоросс� Анатолий�
Грешневиков,� избранный� в� Госду-
му�от�Ярославской�области,�заявил�
с�парламентской�трибуны,�что�глав-
ная� русская� река� Волга� отравлена�
сточными�водами,�а�деньги,�выделя-
емые�на�очистные�сооружения,�раз-
воровываются.

– Пять лет в нашей стране реализу-
ется масштабный федеральный про-
ект «Оздоровление Волги», призван-
ный улучшить экологическое состоя-
ние реки, снизить объем сточных вод, 
отводимых в нее объектами водопро-
водно-канализационного хозяйства.

Но Волга остается на грани экологи-
ческой катастрофы. Десятки постро-
енных очистных сооружений работа-
ют неэффективно либо вообще не ра-
ботают. Не на ветер ли выкидываются 
выделенные 205 миллиардов бюджет-
ных рублей? Или, может, средства 
разворовываются, как в моей Ярос-
лавской области?

Не пора ли федеральным органам 
проверить внедрение очистных со-
оружений? Тем более что на Волге 
складывается катастрофическая си-
туация и с обмелением, и с кислород-
ным истощением, ведущим к резкому 
сокращению популяции рыбы.

Виноват в бедах Волги человек, без-
ответственные методы управления 
водохранилищами. Масштабный рост 
сине-зеленых водорослей и цианобак-
терий, поглощающих кислород, чрез-
мерное цветение воды вызвано с по-
паданием в реку громадных объемов 
фосфатных удобрений и азота.

В Ярославской области затраты на  
строительство и модернизацию объ-
ектов водопроводно-канализацион-
ного хозяйства составляют 7 милли-
ардов 437 миллионов. Первые шесть 
объектов, согласованных с Минстро-
ем, уже введены в строй. Но очистные 
сооружения все равно не работают.

Природоохранная прокуратура 
предъявляет исковые заявления орга-
нам местного самоуправления и экс-
плуатирующим организациям, кото-
рые не обеспечивают нормативную 
очистку сбрасываемых сточных вод. 
Но Волге от этого не легче.

А начало строительства очистных 
сооружений в Рыбинском районе в 
поселках Каменники и Судоверфь 
было ознаменовано тем, что ФСБ воз-
будила уголовное дело по факту хи-
щения денежных средств.

Прокуратура Некоузского района 
установила факт некачественного вы-
полнения реконструкции очистных 
сооружений в поселке Октябрь Не-
коузского района, где было исполь-
зовано более дешевое оборудование, 
чем требовалось. Бюджету причинен 
ущерб, а Волге – вред. Расследуется 
уголовное дело.

Расследуется уголовное дело в Бо-
рисоглебском районе по факту мо-
шенничества при строительстве си-
стем общепоселковой канализации.

Вот почему очистные сооружения 
вводятся в эксплуатацию, но объем 
стоков, впадающих в Волгу, не умень-
шается.

Специалисты утверждают, что про-
ектно-сметная документация состав-
лена некачественно, в ней неверно 
оценены объемы стоков и их состав, 
потому и установленное оборудова-
ние не обеспечивает надлежащую 
очистку стоков. Надзорные и контро-
лирующие органы вообще не видят 
ничего страшного в том, что река не 
очищается. Они считают, что просто 
затянулся процесс отладки очистных.

Но это – обман, мошенничество... И 
об этом мошенничестве знают в Мин-
строе России. Заместитель министра 
Ересько на мой запрос, почему не ра-
ботают очистные сооружения, вве-
денные в эксплуатацию в 2020 году, 
ответил: «Сложившаяся ситуация 
обу словлена недобросовестным вы-
полнением либо полным отсутстви-
ем выполнения пусковых работ, кото-
рые проводятся на объекте капиталь-
ного строительства... Объект передан 
эксплуатирующей организации после 
окончания строительства без прове-
дения пусконаладочных работ под на-
грузкой».

Казалось бы, куда проще директив-
но установить, что генподрядчики 
обязаны не только построить или ре-
конструировать очистные, но и ввести 
их в эксплуатацию. Однако Минстрой 
продолжает наблюдать за происходя-
щим, вместо того чтобы ужесточить 
требования к техническому заданию 
по строительству очистных сооруже-
ний и к проектно-сметной документа-
ции.

В настоящее время на очистных со-
оружениях в поселках Рыбинского 
района эксплуатирующей организа-
цией «Северный водоканал» не обе-
спечены нормативы по снижению 
стоков в хозяйственно-бытовую кана-
лизацию.

В феврале 2022 года ФСБ возбуди-
ла уголовное дело в отношении под-
рядной организации. Поможет ли это 
улучшить качество очистки стоков? 
Тем более что ответственные лица 
пытались скрыть действительную си-
туацию в обеспечении экологической 
безопасности бассейна реки Волги.

Результатом эффективного исполь-
зования средств нацпроекта стало 
бы достижение нормативных показа-
телей очистки сточных вод. Но след-
ствием по каким-то причинам дает-
ся оценка не проектным решениям и 
применяемому оборудованию, а не-
ким недостаткам строительных работ.

Разработкой проектной докумен-
тации для большинства очистных со-
оружений в Ярославской области за-
нималось ООО «Волжскэкострой». В 
нарушение закона о контрактной си-
стеме оно включило в проект техно-
логическое оборудование производ-
ства ООО «Экосервис». На очистных 
поселка Судоверфь данная организа-

ция в том числе осуществляла и тех-
нический надзор за строительством 
объекта.

А почему ООО «Экосервис» явля-
ется и разработчиком, и изготовите-
лем оборудования?

Производитель оборудования ука-
зывает на возможность отклонений 
от заявленных технических характе-
ристик. Между тем на рынке имеется 
аналогичное оборудование более низ-
кой стоимости, но с более высокими 
эксплуатационными характеристи-
ками.

Еще пример. Включенное в проект 
оборудование выполнено из черного 
металла, срок его службы ограничен 
пятью годами, тогда как в стоимости 
муниципального контракта стоимость 
оборудования составляет около 80%. 
Использование оборудования с таки-
ми показателями потребует регуляр-
ных бюджетных вливаний.

Подрядчик мне честно признал-
ся, что выход на проектные показа-
тели очистных сооружений поселка 
Каменники невозможен, так как есть 
нарушения в организации техноло-
гии очистки сточных вод по причине 
некачественной проектной докумен-
тации. Но со стороны эксплуатирую-
щей организации «Северный водока-
нал» данные факты умалчиваются.

Проводятся проверки, возбуждают-
ся уголовные дела. Но Волга мелеет, 
оставаясь загрязненной, бюджетные 
деньги растворяются. Очистка реки, 
настоящая, а не липовая, остается 
по-прежнему мечтой.

И между чиновниками продолжает-
ся «игра», когда Иван кивает на Пе-
тра, а Петр – на Ивана. В ее активном 
участии замечен губернатор области 
Евраев. Вместо того чтобы включить 
в нацпроект город Мышкин, загрязня-
ющий Волгу, Евраев включил Ростов, 
где не протекает Волга. «Почему, – 
спрашиваю, – Мышкин не включен?» 
Евраев ответил: «Правительством об-
ласти неоднократно направлялись 
в адрес Минстроя обращения о воз-
можности выделения средств...» Мин-
строй опровергает: «Субъект не пред-
ставлял заявку на включение объекта 
в реализацию проекта оздоровления 
Волги». Вот такой подход у чиновни-
ков к оздоровлению Волги: обманы-
вают друг друга, а река страдает.

Не помогло Волге и обращение в 
Счетную палату о проверке неработа-
ющих очистных сооружений в Ярос-
лавской области. Вначале из палаты 
мне позвонили, пообещав выехать и 
разобраться, а затем прислали бума-
гу, что переадресовали проведение 
проверки в область. А из области со-
общили, что Волга в порядке, очист-
ные сооружения в будущем заработа-
ют, ждите.

Сколько ждать – неизвестно. Да и 
Волга устала от пустых обещаний и 
ожиданий.

Слушается в Госдуме

Доклад о детях – 
четверть века спустя 
Еще� Госдумой� второго� созы-
ва�был�принят� закон,�обязы-
вающий� правительство� РФ�
ежегодно� представлять� пар-
ламенту� доклад� «О� положе-
нии�детей�и�семей�с�детьми».�
И�только�через�25�лет�испол-
нительная� власть� впервые�
удосужилась� исполнить� за-
кон.�

«Правительство� готовило�
доклады,�но�в�парламенте�их�
не� озвучивало»,� –� отметила�
председатель�думского�коми-
тета�по�вопросам�семьи,�жен-
щин�и�детей�Нина�Останина�
(КПРФ).�

На этой неделе, через чет-
верть века, вице-премьер Та-
тьяна Голикова доложила де-
путатам «О положении детей и 
семей, имеющих детей, в РФ». 
Данные приводились в основ-
ном за 2022 год. 

Учитывая значимость разго-
вора, Госдума вела его в режи-
ме видео-конференц-связи с за-
конодательными органами 87 
субъектов РФ, уполномочен-
ными по правам ребенка в ре-
гионах, членами Молодежного 
парламента при Госдуме. 

В РФ, согласно докладу, про-
живает более 30 млн детей в 24 с 
половиной млн семей. И как же 
живется этим детям? Детство у 
30 млн разное. «Если по Арбату 
ехать – одно положение, на Ру-
блевку въезжаем – другое поло-
жение, на Можайке – третье, в 
Смоленской области, сельской 
местности – четвертое, в горо-
де Смоленске – пятое», – изрек 
Ярослав Нилов (ЛДПР). 

От Голиковой депутаты жда-
ли ответа по существу. В стра-
не углубляется социальное не-
равенство, правительству из-
вестны цифры – сколько детей 
живет в бедности, а сколько – в 
нищете. Но Голикова данных не 
огласила. Она говорила обтека-
емо: «…Уровень бедности сни-
жается, в 2022 году сократил-
ся до 9,8%, численность детей, 
проживающих в малоимущих 
домохозяйствах, по сравнению 
с 2021 годом сократилась на 800 
тысяч человек». 

Росстат насчитал, что в 2022 
году за чертой бедности нахо-
дилось 15,3 млн россиян, что на 
5 млн меньше, чем было до при-
менения новой методики под-
счета уровня жизни. Хитрая 
формула помогла улучшить по-
казатель, но семьи с детьми не 
стали жить сытнее. 

Голикова утверждала, что 
бедность снижается благодаря 
повышению зарплат, МРОТ. 
Но в это верится с трудом, 
МРОТ в РФ увеличивается на 
копейки, что не отменяет ни-
щету. 

Растет, по словам Голиковой, 
консолидированный детский 
бюджет, в 2022 году он составил 
7,8 трлн рублей. А на что ушли 
эти деньги, какие детские про-
граммы профинансированы? 
А сколько требуется вложить 
средств, чтобы среди 30 млн 
маленьких россиян не было ни 
нищих, ни голодных? Ответы 
на эти вопросы вице-премьер 
оставила за кадром. 

Снижению бедности, по ее 
мнению, способствовало вве-
дение единого пособия взамен 
разрозненных социальных вы-
плат. Оно уже назначено свы-
ше 10 млн детей и 345 тыс. бе-
ременных женщин, в том числе 
в новых регионах пособие ста-
ли получать 245 тыс. детей и 5,6 
тыс. беременных женщин. 

Депутаты не согласились с 
выводом Голиковой. Пособие 
оказалось проблемным. Неу-
жели вице-премьер не в курсе? 
Практика показала, что единое 
пособие не только не улучшает 
жизнь бедных семей, а порож-
дает новые трудности. При под-
счете общей суммы выплаты 
начались сплошные недоразу-
мения, некоторые семьи лиши-
лись права на эту материаль-
ную поддержку. Посыпались 
жалобы от семей, которых об-
считали, в том числе в Госдуму. 

Как выяснила Ольга Алимо-

ва (КПРФ), оставлены без по-
собия многие работающие се-
мьи. Зарплаты у них низкие, 
едва сводят концы с концами, 
но по цифрам доход оказался 
чуть выше прожиточного мини-
мума. Это и позволило счетово-
дам из соцзащиты вычеркнуть 
их из списка получателей посо-
бий. Остаются полноправными 
получателями семьи, ведущие 
асоциальный образ жизни, се-
мьи мигрантов. 

«На кого тратятся бюджет-
ные средства? – спрашивала 
Алимова. – На тунеядцев? А ра-
ботающие, но нуждающиеся се-
мьи остались ни с чем. Государ-
ство отказывается помочь бед-
ному человеку труда?» 

Оксана Дмитриева (незави-
симый депутат) считает, что 
единое пособие, в котором объ-
единяются 6 социальных вы-
плат, снижает уровень помощи, 
которую прежде получали се-
мьи. И она предложила выпла-
ты, связанные с рождением ре-
бенка, и те, которые получали 
женщины, вставшие на учет на 
ранних сроках беременности, 
вывести из единого пособия, 
платить их отдельно, вне зави-
симости от дохода семьи. 

Дмитриева дала понять, что 
единое пособие неравноценно 
по величине тому, что семьи по-
лучали при раздельных выпла-
тах. В очередной раз на людях 
решили сэкономить? 

Прозвучали и другие наре-
кания в адрес нового пособия. 
Тогда Голикова стала объяс-
нять, что единая выплата толь-
ко начала действовать, что это 
еще эксперимент, в дальней-
шем возможна корректировка. 

«Лучше бы безработицу лик-
видировали, чтобы люди не на 
пособия жалкие уповали, а за-
рабатывали себе сколько нуж-
но», – говорили депутаты. 

Судя по всему, вице-премьер 
не хотела насыщать свой до-
клад негативом. Ей нужно было 
продемонстрировать, какие не-
имоверные усилия предприни-
маются властью для улучше-
ния жизни семей и детей: «Пра-
вительство вводит новые меры 
поддержки, развиваются соци-
альные сервисы и инфраструк-
тура». 

Правительство «вводит», а 
народ вымирает? Демография 
– самая болезненная пробле-
ма для России. «Невзирая на 
все принимаемые меры, нам 
не удалось преодолеть негатив-
ную тенденцию в демографии», 
– признавался президент РФ на 
Восточном экономическом фо-
руме в сентябре. Не менее от-
кровенное признание сделала 
Голикова, выступая в Совете 
Федерации: «…В 28 регионах 
РФ наступила демографиче-
ская зима. Как из нее выйти?» 
Сложно, говорит правитель-
ство. И выражение «демогра-
фическая катастрофа» меняет 
на более благозвучное – «есте-
ственная убыль населения». 

Вот и убывает страна в сред-
нем по полмиллиона в год. 

Наиболее «зимно» в Пензе, 
Орловской, Тамбовской, Смо-
ленской, Курганской областях, 
что навевает дополнительные 
негативные мысли. 

Способствует убыли СВО, 
и ковид постарался. Но ситуа-
цию можно переломить, если в 
РФ будет всё больше и больше 
многодетных семей, чему, ко-
нечно, должна способствовать 
государственная политика. При 
рынке, когда во всем на первом 
месте коммерческий подход, а 
социальная сфера – на послед-
нем месте, это невозможно. По-
этому численность многодет-
ных семей у нас сокращается. 
По официальным данным, на 1 
января 2023 года многодетных 
семей в России – 1 млн 566 тыс. 
В 1989 году их было 2 млн 310 
тыс. 581. 

И как их может становить-
ся больше, если даже во время 
мобилизации на СВО местные 
начальники отказывались вы-
полнять закон о запрете при-
зыва отцов многодетных се-

мей? Призывали и отправляли 
на фронт. Но депутаты вместе 
с семьями настояли на своем: 
мужчин вернули в семьи. Хотя 
осадок остался: нет должного 
уважения к родителям, которые 
растят троих и более детей. 

Падает рождаемость: в ян-
варе–апреле 2023 года в стра-
не родилось 407,2 тыс. детей, в 
2022 году за аналогичный пери-
од – 420,1 тыс. И тоже ведь не 
случайно. 

Председатель детско-семей-
ного комитета Останина везде и 
всюду требует большего внима-
ния к семьям, к демографии, к 
социальной поддержке главных 
ячеек общества, а либералы от-
махиваются: меньше наших ро-
дится, завезем других, намекая 
на потоки мигрантов. Комитет 
с этим в корне не согласен и на-
стаивает на регулировании ми-
грационной политики. 

«Мы обязаны наших детей 
лучше обеспечивать, – заявля-
ет Останина. – Мы не соглас-
ны с позицией правительства, 
которое ограничилось 600 млн 
рублей в федеральном бюдже-
те на поддержку детских оздо-
ровительных центров и нулем 
рублей – на оздоровление де-
тей, которые находятся в труд-
ной жизненной ситуации. Ино-
странное слово «кешбэк» за-
претили, а зачем деньги забра-
ли? Оставьте деньги. Верните 
полномочия в организации от-
дыха на федеральный уровень, 
регионы не справятся сами с 
этим. У нас из 30 млн детей 
даже 5 млн не отдыхают в заго-
родных лагерях в течение лета, 
потому что цены на путевки 
космические». 

Голикова доложила, что есть 
программа по восстановле-
нию и строительству загород-
ных детских лагерей. Сколько 
на это будет выделено средств – 
неизвестно. Активно работают 
«традиционные федеральные 
центры – «Артек», «Орленок», 
«Океан», «Смена», они прини-
мают порядка 100 тыс. детей 
в год. В Севастополе введен в 
эксплуатацию филиал «Арте-
ка» «Корсунь» на базе «Херсо-
неса». 

Но какой будет цена путевок 
в эти лагеря? Неясно. 

Проблема жилья тоже оста-
ется нерешенной. Несколь-
ко уменьшилось число сирот, 
ожидающих квартиры, но это 
за счет выдачи сертификатов 
на жилье уже совсем взрослым 
ребятам – от 21 года и старше, 
а когда они реально вселятся в 
свои квартиры, неизвестно. В 
целом же до 200 сирот, поки-
нувших детские дома и интер-
наты, остаются бездомными. 

Из доклада следует, что пра-
вительство что-то делает для 
детей и семей, но «точечно», не 
системно, и результаты – соот-
ветствующие. Голикова обеща-
ла что-то исправить, что-то из-
менить. Только нет веры этим 
обещаниям. 

В целом доклад получился 
не откровенным и не прозрач-
ным. Голикова многое остави-
ла в уме. 

Никто ни разу не упомя-
нул о том, что детство должно 
быть счастливым. Так считали 
в Советском Союзе, таким его 
и строили. 

Никто не вспомнил про «Дви-
жение первых». Хотя Голико-
ва рассказывала, что в школах 
отводится большая роль вос-
питанию детей, появились со-
ветники по воспитанию. А об-
щественное движение разве не 
является важной формой вос-
питательной работы? 

Забывчивость Голиковой и 
иже с ней о «Движении первых» 
говорит о том, что они сами не 
очень в него верят, а придума-
ли только в пику пионерии, ко-
торая успешно работает под ру-
ководством КПРФ. 

Таким был доклад правитель-
ства о детстве в РФ в рыночные 
времена. 

Галина ПЛАТОВА 

Россия депортировала 
40 тысяч мигрантов
Российские суды депорти-

ровали около 40 тыс. трудо-
вых мигрантов с начала года, 
потратив на это 366 млн ру-
блей, сообщила член Совета 
при президенте РФ по меж-
национальным отношениям, 
член Общественной палаты 
РФ Маргарита Лянге, пишет 
РИА «Новости». «В этом году у 
нас было, по некоторым дан-
ным, депортировано 40 тыс. 
мигрантов, которые совер-
шили административные пра-
вонарушения. Это серьезная 
нагрузка для нашего бюдже-
та, порядка 366 млн рублей 
мы вынуждены потратить на 
то, чтобы вывезти правона-
рушителей за пределы стра-
ны», – сказала Лянге.

По ее словам, мигранты 
едут в Россию прежде всего 
на заработки, но в последнее 
время фиксируется много эт-
нических конфликтов, кото-
рые приезжие переносят из 
своих стран. «Если люди при-
ехали зарабатывать, зараба-
тывайте. Если люди приеха-
ли показывать свою полити-
ческую позицию в отношении 
того, что происходит за пре-
делами нашей страны, пожа-
луйста, – чемодан, вокзал», – 
отметила Лянге.

В отношении таких мигран-
тов «политика правительства 
однозначно будет жесткой, и 
общество эту жесткость под-
держит», подчеркнула Лянге. 
Также она заявила о попытках 
навязать России «агрессив-
ный жесткий ислам», которо-
го раньше в стране не было.
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времени, когда девять месяцев спустя 
СБУ нанесла второй удар по мосту с 
применением морских дронов, раз-
работанных в рамках сверхсекретной 
операции с участием ЦРУ и других за-
падных спецслужб.

Публичный рассказ Малюка об опе-
рации противоречит традиционным 
принципам работы разведки, одна-
ко он отражает потребность Кие-
ва в том, чтобы открыто заявлять о 
своих успехах, а также служит сви-
детельством набирающего оборо-
ты соперничества СБУ и ГУР. Руко-
водитель военной разведки Украи-
ны Кирилл Буданов имеет привыч-
ку хвалиться достижениями своей 
службы и насмехаться над Москвой.

В некоторой степени работа этих 
двух служб пересекается в опера-
тивном отношении, хотя, по сло-
вам чиновников, СБУ, как правило, 
осуществляет более сложные опе-
рации с более длительным сроком 
выполнения, тогда как ГУР зача-
стую работает в более быстром тем-
пе. Украинские чиновники отрица-
ют, что эти два агентства были не-
посредственным образом причаст-
ны к взрывам на трубопроводах 
«Северный поток» в сентябре 2022 
года в Балтийском море, хотя аме-
риканские и другие западные спец-
службы пришли к выводу, что Украи-
на имела отношение к той операции.

ГУР использовало собственный парк 
беспилотников для осуществления де-
сятков атак на российской террито-
рии, в том числе ударов, в результате 
которых были повреждены здания в 
Москве. В мае 2023 года ГУР провело 
операцию, в ходе которой загорелась 
одна из секций крыши Кремля.

По словам чиновников, в тех опе-
рациях были задействованы как дро-
ны дальнего радиуса действия, запу-
щенные с территории Украины, так и 
группы оперативников и партизан, ра-
ботавших на территории России. По 
словам одного чиновника, который 
участвовал в сделках, двигатели для 
дронов покупались у китайских по-
ставщиков за средства частных спон-
соров, происхождение которых невоз-
можно отследить.

Убийства внутри России
По словам источников, ГУР также 

не брезговало убийствами.
В июле бывший командир россий-

ской подлодки Станислав Ржицкий 
получил четыре выстрела в грудь и 
спину в Краснодаре, где он, как со-
общается, служил в отделе по мо-
билизационной работе. Известно, 
что 42-летний Ржицкий пользовал-
ся фитнес-приложением Strava для 
отслеживания своей ежедневной 
активности, и, вполне возможно, 
именно это обстоятельство позво-

лило раскрыть его местоположение.
ГУР выступило с уклончивым за-

явлением, в котором оно не взяло на 
себя ответственность за убийство, но 
назвало точные обстоятельства смер-
ти Ржицкого, отметив, что «из-за 
сильного дождя парк был пуст» и сви-
детелей рядом не оказалось. Чинов-
ники в Киеве подтвердили, что ответ-
ственность за убийство лежит на ГУР.

Даже признавая ответственность за 
подобные действия, украинские чи-
новники продолжают настаивать на 
своем моральном превосходстве над 
Россией. По их словам, СБУ и ГУР 
стараются не причинять вред невин-
ным прохожим в ходе воздушных 
операций, тогда как тактика «вы-
жженной земли», которой придер-
живается Россия, и ее «неизбира-
тельные удары» якобы привели к ги-
бели и ранениям тысяч мирных жи-
телей.

Представители служб безопасно-
сти настаивают, что ни одна круп-
ная операция СБУ или ГУР не про-
водится без разрешения Зеленско-
го – молчаливого или иного. Пресс-
секретарь президента Украины не 
отреагировал на просьбу дать ком-
ментарии.

Между тем скептики тревожатся, 
что осуществляемые Украиной то-
чечные убийства и удары беспилот-
ников по высоткам в Москве не спо-
собствуют успеху Киева в его борьбе 
с Россией и не приближают Украину 
к членству в Евросоюзе и НАТО.

Один высокопоставленный укра-
инский чиновник, который тесно со-
трудничал с западными правитель-
ствами в вопросе координации под-
держки Киева, отметил, что напа-
дения на мирных жителей и взрывы 
московских зданий подпитывают 
нарратив Путина о том, что Укра-
ина представляет собой растущую 
угрозу для простых россиян. «Это 
подтверждает его ложь о том, что 
украинцы придут за ними», – пояс-
нил чиновник.

Однако такой точки зрения, по 
всей видимости, придерживается 
меньшинство. Большинство же счи-
тает, что подобные атаки способ-
ствуют повышению боевого духа 
среди украинцев и служат в некото-
рой степени карой за «военные пре-
ступления» России, которые, как 
считают многие скептически на-
строенные украинцы, вряд ли ког-
да-нибудь повлекут за собой адек-
ватные санкции со стороны ООН и 
международных судов.

Однако взрыв автомобиля, в ре-
зультате которого в прошлом году 
погибла Дугина, по-прежнему вы-
деляется как одно из крайних про-
явлений мести – не только потому, 
что он непосредственным образом 

коснулся некомбатанта, но и пото-
му, что в нем были замешаны укра-
инская женщина и ничего не подо-
зревавшая 12-летняя девочка.

К тому моменту как российские 
власти закончили убирать обломки, 
ФСБ уже назвала 42-летнюю Ната-
лью Вовк главной подозреваемой. 
По данным ФСБ, она въехала в Рос-
сию из Эстонии в июле, сняла квар-
тиру в том же жилом комплексе, что 
и Дугина, и несколько недель вела 
наблюдение. После взрыва автомо-
биля ей удалось бежать обратно в 
Эстонию вместе с дочерью.

ФСБ также выявила предполага-
емого сообщника, который, по ут-
верждению российских властей, 
передал Вовк на время поездки по 
России казахстанские номера, по-
мог собрать взрывчатку и который 
бежал в Эстонию перед взрывом.

Власти Украины сообщили, что 
мотивом преступления Вовк стала 
осада ее родного Мариуполя рос-
сийскими силами. Они отказались 
прокомментировать характер ее от-
ношений с СБУ и сказать, где она 
находится сейчас.

Главной целью атаки был Дугин. 
Он вместе с дочерью должен был 
возвращаться с культурного фести-
валя, где провоенный идеолог, ко-
торого иногда называют «мозгом 
Путина», читал лекцию. Предпола-
галось, что они поедут вместе, но 
Дугин сел в другую машину. Как 
сообщила ФСБ, Вовк тоже присут-
ствовала на фестивале.

В тот момент Украина решитель-
но отвергала свою причастность к 
убийству. «Украина не имеет к это-
му абсолютно никакого отношения, 
потому что мы не преступное госу-
дарство, как Россия, и не террори-
стическое государство», – сказал 
тогда советник Зеленского Михаил 
Подоляк.

Однако в своих недавних интер-
вью в Киеве чиновники признали, 
что те опровержения были лож-
ными. Они подтвердили, что СБУ 
спланировала и осуществила ту опе-
рацию, и сказали, что, хотя основ-
ной мишенью, возможно, и был Ду-
гин, его дочь – тоже активная сто-
ронница российской СВО – вовсе не 
невинная жертва.

«Она дочь отца российской про-
паганды», – сказал один представи-
тель службы безопасности. Взрыв ее 
автомобиля и другие операции вну-
три России помогают формировать 
«нарратив», показывающий врагам 
Украины, что «наказание неизбеж-
но даже для тех, кто считает себя не-
прикосновенным».

Грег МИЛЛЕР
The Washington Post (США)
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Владимир АННЕНКОВ

С
КУЛЬПТОРОМ Николай Андреев стал вроде бы 
«случайно». После окончания Строгановского 
училища, которое в конце прошлого века готовило 

всего-навсего технических рисовальщиков, семнадцати-
летний Андреев уехал работать в Серпухов на ситцена-
бивную фабрику Цинделя. Однако через год его пригла-
сили опять в то же училище, но уже преподавателем ри-
сунка. Очевидно, молодой выпускник Строгановки за-
помнился руководителям училища своей серьезностью, 
склонностью к сосредоточенной педагогической рабо-
те. А приехав в Москву, Андреев решил прежде всего 
продолжить свое художественное образование, на этот 
раз – в знаменитом Московском училище живописи, ва-
яния и зодчества.

Но утренние часы – лучшее время для живописных 
штудий – были заняты у Андреева преподаванием в 
Строгановке. Тогда-то он и записался в скульптурные 
классы, где можно было заниматься вечерами.

Так чистая, казалось бы, случайность определи-
ла творческую судьбу одного из крупнейших русских 
скульпторов двадцатого века.

Он учился в Москве и много сделал для Москвы. Ста-
рые москвичи помнят андреевскую статую Свободы 
на Советской площади; взметнувшаяся рука прекрас-
ной женщины – Свободы возвещала народам о рожде-
нии нового мира. К сожалению, непрочные материалы, 
в которых были выполнены первые революционные мо-
нументы, оказались недолговечны, и все же... Дыхание 
первых месяцев советской жизни можно почувствовать 
и сегодня, вглядываясь в барельефы Герцена на решет-
ке Литературного института на Тверском бульваре, в па-
мятники Герцену и Огареву у здания Московского уни-
верситета на бывшей Моховой...

Есть много примечательного в том революционном 
энтузиазме, с которым воздвигали новые монументы в 
первые советские годы... Было в этом лихорадочном ув-
леченном творчестве много желания вещественно, ма-
териально утвердить появление молодой республики, 
выразить чувство благодарности к великим деятелям ре-
волюционной мысли и действия, к мастерам культуры, 
которые предчувствовали грядущее освобождение Рос-
сии и сами много для него сделали.

Читая сегодня декреты и постановления первых со-
ветских месяцев, проникаешься грозовой атмосферой 
великого времени, когда на улицах городов люди читали 
слова «о снятии памятников, воздвигнутых в честь ца-
рей и их слуг», о том, чтобы уже к 1 мая 1918 года были 
«сняты некоторые наиболее уродливые истуканы и по-
становлены первые модели новых памятников на суд 
масс».

Это были поистине дни творения – социального, по-
литического, культурного творения. Художников обуре-
вали грандиозные замыслы. Лучшие ваятели тех лет – 
Коненков, Голубкина, Шадр, Мухина, Матвеев сразу же 
включились в работу по выполнению знаменитого пла-
на монументальной пропаганды. «С большевиками ра-
ботать можно», – заявил Степан Эрьзя и поехал на Урал 
отыскивать подходящую гору, которую он с помощью 
взрывов хотел превратить в памятник революции.

Николай Андреев увидел в начинаниях Советской 
власти небывалые возможности для творчества. Он был 

уже известен как выдающийся скульптор: в Малом Ка-
зенном переулке (ныне пер. Мечникова) стоял его па-
мятник доктору Гаазу, на Арбатской площади – отлич-
ный памятник Гоголю, поставленный в 1909 году...

Каждый раз, проходя по Суворовскому бульвару, 
мимо дома, в котором жил великий писатель, невольно 
замедляешь шаг, чтобы еще раз окинуть взглядом эту 
склонившуюся в задумчивости фигуру художника. Де-
вятисотые годы, потопленная в крови первая русская 
революция, совсем недавно широко опубликовано гнев-
ное письмо Белинского Гоголю... Молодая Россия ушла 
в подполье, готовя силы для нового революционного 
подъема. И вот появляется монумент писателя с зорким, 
пронзительным взглядом, словно разрывающим завесу 
времени, писателя, «получившего удар железной пали-
цей самодержавия, переломившей его пополам» (А. Лу-
начарский).

Сегодня, с дистанции времени, мы чувствуем в андре-
евском Гоголе социальную зоркость художника, его глу-
бокие раздумья о судьбах России, его человечность и 
пророческий дар, помогавший ему видеть фантасмаго-
рию обыденной жизни. Нынешнее, более сложное по-
нимание гоголевского творчества находит в памятнике 
изумительное пластическое выражение.

Оно пришло к Андрееву не по наитию, а после много-
дневных творческих поисков. Конечно, был тот счастли-
вый день, счастливый миг, когда в воображении скуль-
птора появился такой Гоголь, но этот миг стал возмо-

«Никакому другому художнику не было дано столь 
близко и долго изучать Владимира Ильича. Это не 
только давало право, но и налагало обязанность и 
долг принять заказ и отнестись к нему со всею са-
мой суровой серьезностью, как к подвигу. Памят-
ник величайшему гению на месте его творческой ра-
боты – труд, ответственный перед историей. Ни 
тени спешки, небрежности...» 

Н.А. Андреев

Ответственный 
перед историей
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жен после ряда долгих лет интенсивной работы. Еще в 
1904 году Андреев начал искать пути к решению столь 
трудной задачи. А летом 1906 года он едет на Украину, в 
Миргород, посещает Яновщину, встречается с сестрой 
Гоголя, делает сотни набросков, вчитывается в чекан-
ную гоголевскую прозу...

Николай Андреев вообще мало доверял наитию, он 
больше верил в сто первый, единственный вариант, ко-
торый наиболее полно сможет выразить его представ-
ление, его понимание творческой задачи.

И даже в первые советские годы, когда требова-
лось поставить десятки новых монументов, когда иные 
скульпторы торопились, представляя порой незрелые 
решения, Николай Андреев не спешил. Он понимал, 
что памятник будет стоять не одно десятилетие и дол-
жен всегда соответствовать новым эстетическим за-
просам современников и потомков. Так, прочно и бес-
спорно вписалась в пространство перед фасадом Ма-
лого театра фигура сидящего Александра Островско-
го.

Николай Андреев смотрел на работу художника как 
на ответственную миссию, выражающую важную по-
требность народного самосознания. Он часто вспо-
минал, что его отец был крепостным крестьянином и 
вместе с миллионами своих соотечественников мечтал 
о свободной России. И когда революция совершилась, 

Андреев увидел в ней воплощение надежд и чаяний 
народных. Потому, наверное, с таким душевным тре-
петом художник приступал к работе над ленинским об-
разом.

В первые месяцы революции скульптор с блокнотом 
и карандашом в руках приходил на митинги и собра-
ния, на которых выступал В.И. Ленин; протискиваясь 
поближе к трибуне, старался в летучих набросках запе-
чатлеть удивительный облик вождя революции. И мож-
но только представить радость художника, когда вес-
ной 1920 года А.В. Луначарский выписал ему пропуск в 
кремлевский рабочий кабинет В.И. Ленина, сказав, что 
Ильич не возражает против присутствия художника в 
его кабинете, хотя и на очень жестких условиях.

Условия были, конечно, нелегкие. В.И. Ленин не лю-
бил, да и не имел времени позировать. Разве что изред-
ка сядет на полчаса, давая художнику возможность по-
работать как в студии, а потом опять телефонные звон-
ки, прием товарищей и посетителей. Но и в эти корот-
кие периоды Андреев успевал сделать много. Чаще он 
сидел где-нибудь в стороне от рабочего стола Ильича и 
наблюдал поворот головы, линию профиля, движение 
рук; иногда переходил в другой угол кабинета и рисо-
вал, рисовал... Или, держа в руке кусок мягкой масти-
ки, лепил голову вождя.

Работал скульптор без станка, прямо так, «с руки».  

Самые известные произведения 
Н.А. Андреева:

 – памятник Николаю Гоголю на Никитском 
бульваре;  
 – памятник доктору Фёдору Гаазу в  Малом 
Казённом переулке;
 – памятники Герцену и Огарёву на Моховой 
улице
 – скульптура «Рабочий» на Пролетарской 
площади
 – памятник Александру Островскому на 
Театральной площади  у здания Малого 
театра.
 – Серия графических портретов деятелей 
культуры, науки и политики, в том числе – 
 А.В. Луначарского, И.В. Сталина, 
М.Горького, К.С. Станиславского,  
М.А. Чехова, Ф.И. Шаляпина, Н.К. Кольцова 
и многих других. 

 Андреев является создателем 
графических образов В.И. Ленина, один 
из которых был размещён на партийном 

билете КПСС и стал каноническим.

Максим Горький 

Памятник Николаю Гоголю на Никитском бульваре 

Михаил Калинин Феликс Дзержинский
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В ПРЕДДВЕРИИ 106-й 
годовщины Великой 
Октябрьской социали-

стической революции Пекин, 
всегда проявлявший огром-
ное уважение к этому собы-
тию и к нашей стране, на-
правил приглашения на эко-
номический форум «Один 
пояс – один путь», в первую 
очередь России, странам со-
циалистической направлен-
ности, а также странам, дру-
жественно относящимся как 
к Китаю, так и к Российской 
Федерации. В результате на 
саммит прибыли делегации 
из 140 государств! 

Многим марионеточным, 
зависимым от США стра-
нам в приглашении было от-
казано. Обиженный этим, 
вознесенный на пост прези-
дента Франции олигархом 
Ротшильдом Эмманюэль 
Макрон, изрядно приврав, 
сказал, что лично он демон-
стративно отказался от при-
глашения. И сразу получил 
твердый ответ: «Вообще-то, 
вы не можете демонстра-
тивно отказаться от пригла-
шения, которое вы не полу-
чали...» В результате своей 
лживости и болтливости Ма-
крон просто сел в лужу, кото-
рую сам для себя налил. 

В центре внимания все-
го мирового сообщества 
были наиболее авторитет-
ные из участвующих в Фо-
руме представители 140 го-
сударств – организатор это-
го саммита, глава Китая Си 
Цзиньпин и президент Рос-
сии Путин. Поэтому визит 
президента Путина в Китай 
комментируют по-разному. 
Американские политоло-
ги, работающие на Байдена, 
лживо назвали Форум про-
вальным как для Поднебес-
ной, так и для России! Ко-
манда Трампа спорит только 
в мелочах, практически про-
являя такую же антироссий-
скость и ненависть к китай-
скому социализму, неуклон-
но выводящему свою страну 
на 1-е место в мире по могу-
ществу экономики. 

Ограбившие Россию, жи-
вущие в Англии и Израиле 
«наши» олигархи – Ходор-
ковский и Невзлин, – поддер-
живающие фашистско-бан-
деровский режим на Украи-
не, придерживаются близко-
го им мнения: состоявшийся 
17–18 октября форум «Один 

пояс – один путь» являет-
ся праздником Китая. А вот 
«Россия в сторонке курит, 
ибо она «схлопывается»... 
Ее правящая элита, особен-
но либеральной направлен-
ности, откатываясь от Запада 
ради Востока, все же в буду-
щем повернется лицом снова 
к Западу». 

Вылетевшие, как жадная 
саранча, за рубеж «наши» 
олигархи, обслуживающие 
их певцы и прочие предста-
вители либеральной продаж-
ной прозападной «элиты», 
как и подобные оставшие-
ся здесь предатели, не же-
лая дальнейшего сближения 
социалистического Китая и 
России, особенно активно 
выступают против создания 
оборонного Союза России с 
Китаем. Даже в далеком бу-
дущем! 

Окрепнет ли еще больше 
союз России с Китаем? Даже 
некоторые политики, назы-
вающие себя патриотами,  
нередко упоминают фра-
зу императора Александра 
III: «У России нет друзей... 
У России только два надеж-
ных союзника – ее армия и ее 
флот». Но в действительно-
сти этот император, в отли-
чие от Николая II, успешно 
создавал союзы. Его автори-
тет в зарубежной Европе был 
огромным. Об Александре 
III на Западе говорили, что 
без его воли ни одна пушка в 
Европе не выстрелит! 

Один из таких общеизвест-
ных «патриотов» прямо за-
явил о невозможности соз-
дания остро необходимого 
нам союза России со стре-
мительно развивающимися, 
значительно опережающи-
ми Запад по темпам роста 
экономики Китаем, Инди-
ей, Вьетнамом. В их законах, 
официальных документах 
и действиях четко проявля-
ется социалистическая на-
правленность, осуждение за-
падной агрессивной моде-
ли капитализма, которую не 
одобряет и нынешнее руко-
водство России. 

Но разве не знает он, этот 
«неверующий», что именно 
эти три страны оказывают 
наибольшую поддержку со-
временной России? Не жела-
ющие Союза России с Кита-
ем сторонники, презиравшие 
украинский народ, воровато-
го олигарха Коломойского, 

создавшего в 2014 году наци-
онал-фашистские бандеров-
ские батальоны, приведшего 
вместе с американцем Соро-
сом к высшей власти Зелен-
ского, говорят вместе с по-
добными людьми в Москве о 
большом различии в культу-
ре России и Китая, о невоз-
можности прочного союза. 

Хотя почему-то не учи-
тывают ярко бросающего-
ся в глаза важнейшего фак-
та: Иосиф Виссарионович 
Сталин в условиях нападе-
ния нацистской Германии и 
ее фашистских союзников 
на СССР, исходя из того, что 
успешная политика – это ис-
кусство возможного, сумел 
заключить оборонный союз 
с США и Великобританией, 
хотя глава английского пра-
вительства последней ис-
кони ненавидел советскую 
власть. Заключенный Со-
юзный договор способство-
вал победе советского наро-
да в Великой Отечественной  
войне! 

Украина, Армения, Изра-
иль, США, Великобритании, 
Германия и Франция, про-
воцирующие конфликты на 
всех континентах, действуют 
так, как будто они играют в 
глобальные шахматы. Легко 
жертвуют, как пешками, це-
лыми народами в своих ин-
тересах. 

В связи с этим родствен-
ная нам в советский период 
Украина, жестко управляе-
мая прозападными либера-
лами и националистами, по-
обещала, что она станет бо-
гатой, как Франция, и пре-
вратилась в ужасно нищую, 
абсолютно бесправную, к 
тому же воюющую в инте-
ресах натовцев и их союз-
ников колонию, руководи-
мую сначала олигархом По-
рошенко, а потом лицедеем, 
старательно играющим роль 
президента, призывающе-
го человечество к мировой 
бойне. 

Такой же жертвой может 
оказаться Армения во гла-
ве с президентом-лоббистом 
Пашиняном, подталкива-
ющим армян к поэтапному 
обострению отношений со 
всеми мусульманами, ко-
торых на планете четверть 
численности! Результат до-
верчивости армянского на-
рода к лоббистам типа Па-
шиняна очень грустный и 
горький! Сейчас Соединен-
ные Штаты поэтапно под-
готавливают Израилю по-
вторение судьбы Армении. 

Мы действительно стоим в 
преддверии великих событий. 
Какими они будут? Всё зави-
сит от мудрости действий или 
возможных ошибок. Благода-
ря Великой Октябрьской со-
циалистической революции 
сторонники социализма не 
без ошибок, особенно в ка-
дровых вопросах, все же су-
мели вывести страну с пятого 
места в мире по мощи эконо-
мики на второе место в мире, 
обеспечив лучшую социаль-
ную защищенность и вели-
чайшие успехи во многих сфе-
рах жизни. 

Сейчас мы, как это было и 
в царской России, боремся за 
пятое место в мире по мощи 
экономики в условиях стран-
ной позиции очень многих 
представителей власти, кото-
рую многие называют преда-
тельской. Но самой большой 
опасностью является подго-
тавливаемая Западом и про-
западными олигархами ре-
альная угроза предательского 
государственного переворо-
та, порождаемая в том чис-
ле плохой кадровой работой, 
еще худшей идеологической 
работой, пассивностью наро-
да, которая проявилась в 1991 
году, широкомасштабной ло-
жью властей, смутой в умах, 
душах людей. 

Представители власти, в 
том числе в период СВО, 
должны открыто признавать 
ошибки и не бояться говорить 
правду о предателях Родины. 
Кстати, у меня, как и у боль-
шинства населения страны, 
вопрос: а чем являлся объяв-
ленный одним из российских 
олигархов, который имел 
свои многочисленные сред-
ства массовой информации и 
частные военные формиро-
вания, поход сначала на мою 
малую родину – в Ростов-на-
Дону, с захватом штаба Юж-
ного округа, а потом на Мо-
скву с уничтожением не-
скольких наших воздушных 
объектов и нескольких наших 
российских воинов, оборо-
нявших нашу Родину? 

В.А. МИРОНЕНКО, 
народный депутат 

 Украины 3-го и 4-го  
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Российской Федерации 
Город-герой Керчь 
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Так, бывшему главе СБУ Ивану Бака-
нову в прошлом году пришлось уво-
литься из-за шквала критики за недо-
статочно решительную борьбу с вну-
тренними предателями. В прошлом 
году СБУ также обнаружила, что в 
своих сетях по-прежнему использует 
модемы российского производства, и 
попыталась их отключить.

К трансформации ГУР ЦРУ присту-
пило в 2015 году. Она оказалась на-
столько масштабной, что за несколь-
ко лет ее «как бы перестроили с нуля», 
рассказал бывший сотрудник развед-
ки США. Один из главных архитекто-
ров проекта, возглавлявший отделение 
ЦРУ в Киеве, сейчас руководит опера-
тивной группой по Украине при штаб-
квартире управления.

По словам чиновников, вскоре ГУР 
начало отбирать сотрудников в но-
вый отдел «активных мер». На базах 
на территории Украины, а затем и в 
США, сотрудники ГУР обучались раз-
личным навыкам: от тайных маневров 
в тылу врага до использования различ-
ных оружейных платформ и взрывча-
тых веществ. При этом должностные 
лица США подчеркнули, что целью 
обучения была помощь украинским 
боевикам, чтобы обезопасить себя в 
трудных условиях на подконтрольных 
России территориях, а не причинение 
вреда российским объектам.

По словам чиновников, некоторые 
из вновь набранных сотрудников ГУР 
перешли туда из СБУ. В конкурирую-
щей службе их привлекали новые пол-
номочия и наличие массы ресурсов. 
Среди них оказался Василий Бурба, 
который до прихода в ГУР руководил 
операциями Пятого управления СБУ 
и занимал должность директора агент-
ства с 2016 по 2020 год. По словам ис-
точника, Бурба успел стать настолько 
близким союзником ЦРУ – и очевид-
ной мишенью Москвы, – что, когда его 
вынудили покинуть занимаемый пост 
после избрания президента Владими-
ра Зеленского, агентство предостави-
ло ему бронетранспортер. Сам Бурба 
отказался дать интервью для этой ста-
тьи.

По словам чиновников, ЦРУ помог-
ло ГУР приобрести самые современ-
ные системы наблюдения и электрон-
ной просушки. Среди них было мо-
бильное оборудование, которое можно 
было устанавливать вдоль контролиру-
емых Россией линий на востоке Укра-
ины, а также различные программы, 
которые использовались для взлома 
мобильных телефонов кремлевских 
чиновников, приезжавших на восток 
Украины из Москвы. По словам ис-
точников, этими системами управляли 
украинские офицеры, но затем они де-
лились всей собранной информацией с 
американцами.

Обеспокоенное тем, что старые объ-
екты ГУР, вероятно, уже были ском-
прометированы российской развед-
кой, ЦРУ оплатило строительство 
новых зданий для военизированно-

го подразделения ГУР – своего рода 
«спецназа» – и отдельного управле-
ния, которое отвечало за электронный 
шпионаж.

По словам источников, эти новые 
средства оказали по-настоящему пре-
образующее воздействие.

«За один день мы могли перехваты-
вать от 250 тыс. до 300 тыс. отдельных 
сообщений российских военных и под-
разделений ФСБ, – отметил бывший 
высокопоставленный сотрудник ГУР. 
– Информации было так много, что мы 
не могли справиться с ней сами».

Огромные объемы данных переда-
вались через новый построенный ЦРУ 
пункт прямо в Вашингтон, где их тща-
тельно изучали аналитики ЦРУ и АНБ.

По словам бывшего сотрудника ГУР, 
«мы давали им возможность – через 
нас – собирать данные» по российским 
целям. Отвечая на вопрос о сумме ин-
вестиций ЦРУ, этот чиновник сказал: 
«Это были миллионы долларов».

Со временем ГУР также сумело соз-
дать сеть информаторов в аппарате го-
сударственной безопасности России, в 
том числе внутри подразделения ФСБ, 
отвечавшего за операции на Украине. 
По словам источников, ЦРУ было раз-
решено иметь прямой контакт с аген-
тами, которых завербовала и действи-
ями которых руководила украинская 
разведка, что служило показателем до-
верия между Вашингтоном и Киевом.

Получаемые в результате разведдан-
ные, которых было очень много, по 
большей части были скрыты от глаз об-
щественности – за редким исключени-
ем. СБУ начала публиковать компро-
метирующие перехваченные сообще-
ния, в том числе одну запись, в кото-
рой российские командиры говорили 
о том, что их страна несет ответствен-
ность за крушение пассажирского са-
молета Malaysian Airlines в 2014 году 
(Россия отвергает утверждения о ее 
причастности к крушению самолета. 
Она также не раз заявляла о предвзя-
тости следствия. А Минобороны РФ 
подчеркивало, что все ракеты, двига-
тель одной из которых продемонстри-
ровала совместная комиссия, были 
утилизированы в России еще в 2011 
году.– Прим. ИноСМИ).

Несмотря на это, по словам источ-
ников, разведданные, полученные в 
рамках сотрудничества Соединенных 
Штатов и Украины, имели свои преде-
лы. К примеру, предостережения ад-
министрации Байдена о том, что пре-
зидент России Владимир Путин ре-
шительно намерен свергнуть прави-
тельство в Киеве, были основаны на 
отдельном потоке разведданных, к 
которому Украина первоначально не 
имела никакого отношения.

По словам чиновников, собственные 
усилия Киева по сбору разведданных 
во многом подпитывали скептицизм 
Зеленского и его помощников относи-
тельно планов Путина. Они перехва-
тывали сообщения военных и сотруд-
ников ФСБ, которые сами ничего не 

подозревали о планах властей практи-
чески до начала специальной военной 
операции. «Они получали точную кар-
тину от людей, которые сами пребыва-
ли в неведении», – сказал один амери-
канский чиновник.

Удары по Москве с помощью 
беспилотников

Российским войскам так и не уда-
лось взять Киев. Но обе структуры 
ГУР, финансируемые ЦРУ, оказались 
среди десятков ключевых объектов, 
подвергшихся российским ударам в 
первые же дни СВО. Об этом сообщи-
ли чиновники, добавившие, что объек-
ты уцелели и продолжают функциони-
ровать.

Новый разведывательный потенци-
ал Украины продемонстрировал свою 
значимость с самого начала конфлик-
та. К примеру, СБУ получала развед-
данные о важных российских объ-
ектах, что позволило Киеву нанести 
удары, в результате которых погибли 
несколько командиров и едва не по-
страдал начальник Генштаба ВС РФ 
Валерий Герасимов (информация не 
подтверждена МО РФ).

За последний год спецслужбы Укра-
ины все чаще наносили удары по це-
лям не только в тылу противника, но и 
на территории самой России.

Для СБУ наиболее приоритетной 
целью всегда был Керченский мост, 
который соединяет материковую часть 
России с Крымским полуостровом. 
Этот мост представляет собой ключе-
вой военный коридор и имеет такое 
большое символическое значение для 
Путина, что тот лично приехал на его 
открытие в 2018 году.

За последний год СБУ дважды нано-
сила удары по мосту, в том числе орга-
низовала взрыв в октябре 2022 года, в 
результате которого погибли пять че-
ловек и образовалась большая дыра в 
полосах движения, идущих на запад.

Поначалу Зеленский отрицал ответ-
ственность Украины за это нападение. 
Но в начале этого года директор СБУ 
Малюк во всех подробностях описал 
ту операцию, признав, что сотрудники 
его службы заложили мощную взрыв-
чатку в грузовик, перевозивший руло-
ны целлофана.

Как и в других подобных случаях, 
в той операции СБУ было множество 
невольных участников, в том числе во-
дитель грузовика, погибший в резуль-
тате взрыва. «Мы прошли через семь 
кругов ада, потому что нам приходи-
лось держать много людей в неведе-
нии», – рассказал Малюк об операции, 
которая, по его словам, зависела от по-
датливости «обычных российских кон-
трабандистов».

По словам источников, американ-
ские чиновники, которых заранее уве-
домили о готовящемся взрыве, выра-
зили беспокойство по поводу опера-
ции, поскольку они опасались эска-
лации со стороны России. Опасения, 
по всей видимости, рассеялись к тому 
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В один из первых дней Андреев вылепил с натуры го-
лову В.И. Ленина; этот первый скульптурный портрет 
стал основой для дальнейшей работы...

Николай Андреев не вел дневника своих встреч в 
Кремле, он не оставил никаких воспоминаний о сво-
ей жизни; в этом сказалась аскетичность, свойствен-
ная русским художникам, понимание ими бремени и от-
ветственности своего труда. Лишь в рукописном отделе 
Третьяковской галереи хранится небольшая докладная 
записка скульптора, направленная комиссии по увеко-
вечению памяти В.И. Ленина. С полным правом Андре-
ев пишет там:

«Никакому другому художнику не было дано столь 
близко и долго изучать Владимира Ильича. Это не толь-
ко давало право, но и налагало обязанность и долг при-
нять заказ и отнестись к нему со всею самой суровой се-
рьезностью, как к подвигу. Памятник величайшему ге-
нию на месте его творческой работы – труд, ответствен-
ный перед историей. Ни тени спешки, небрежности...»

Сейчас нелегко представить, с каким неистовым на-
пряжением работал над ленинским образом Николай 
Андреев. Он делал скульптурный портрет в глине и, 
если находил в нем что-то удовлетворительное, отливал 
его в гипсе, затем продолжал работу над оригиналом, 
что-то менял, уточнял, опять переводил в гипс, и так де-
сятки раз...

Одновременно с пластическими поисками Андре-
ев создает серию графических портретов В.И. Ленина, 
Ф.Э. Дзержинского, А.В. Луначарского, А.М. Горького 
и еще многих. В них графическая точность сочетается с 
изысканными живописными достоинствами. Выполнен-
ные сангиной, пастелью и углем, портреты доносят че-
рез десятилетия обаяние рыцарей революции, глубину и 
многогранность их человеческого облика. Среди них не-
забываем Дзержинский, его утонченный профиль, утом-
ленные от бессонницы глаза; образ почувствован мно-
гомерно, сложно; Андреев знал, что перед ним и «же-
лезный Феликс», и Феликс Эдмундович, председатель 
Комиссии по борьбе с беспризорностью, нежнейший с 
детьми и друзьями человек...

Требовательность Андреева к своей работе была 
поразительной. Несколько раз в течение своей жизни 
он проводил «разборку» своей мастерской, и по его 
указанию рабочие разбивали и выносили в подвалы 
скульптуры, которые казались мастеру незначитель-
ными или «пройденным этапом». Такие «чистки» Ан-
дреев практиковал и в дореволюционные и в совет-
ские годы, и друзья скульптора часто ужасались тому, 
с какой решительностью он уничтожал свои прежние 
работы или варианты известных произведений. Ни-
колай Андреев не распахивал свою творческую ла-
бораторию, был скрытен, застенчив, очень неуверен 

в мучительных своих поисках и без-
жалостен в самооценках. Уже после 
смерти художника в его мастерской, в 
особом помещении была найдена се-
рия из тридцати семи вариантов пор-
третов Ленина, которые он никому не 
показывал. Эта подвижническая рабо-
та давалась нелегко; Николай Андре-
ев не обладал крепким здоровьем и в 
последние пятнадцать лет своей жиз-
ни (он умер в 1932 году) часто прибе-
гал к помощи своего младшего брата, 
Вячеслава Андреева, тоже известного 
скульптора.

Советские художники сегодня про-
должают славную Лениниану, нача-
тую Николаем Андреевым. Создаются 
и еще будут созданы прекрасные пор-
треты вождей революции. Но всегда 
художники и зрители с жадным инте-
ресом будут вглядываться в андреев-
ские скульптуры и портреты, находя в 
них живое дыхание Октябрьской рево-
люции.

Александр Цюрупа Анатолий ЛуначарскийВикентий Вересаев

Памятник Александру Островскому у Малого тетра
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ки погибших, разбросанные вокруг 
разбившихся «Дугласа» и ТБ-3 в 1968 
году наткнулись в тайге охотники.

q q q
Через три часа к месту трагедии 

добрался самолет из Иркутска, на 
борту которого были врачи, спаса-
тели и инспекторы, готовые снять с 
«Родины» приборы, чтобы зафикси-
ровать рекорд. Однако спасателям 
пришлось сразу десантироваться на 
место катастрофы. Выжившими они 
застали двоих раненых, но спасти их 
не сумели. Четверо выпрыгнувших с 
парашютами летчиков выбрались к 
лежащей на болоте «Родине» к ве-
черу. Вместе со спасателями, прово-
дниками и инспекторами там собра-
лась уже небольшая толпа, которая 
устраивалась спать где придется на 
крыльях самолета. Повезло хотя бы, 
что дождя не было.

И как раз в этот момент из кустов 
на дальнем краю болота появилась 
Марина Раскова. Совсем не похожая 
на московскую красавицу – все лицо 
было искусано мошкой. И все-таки 
Марине удалось выжить в тайге. Ко-
нечно же, ее появление вызвало бур-
ную радость. Вокруг суетились врачи 
и спасатели. Один из них срезал в ле-
су несколько березок – и устроил из 
них удобные носилки с пологом, как 
носилки римских императоров. На-
утро процессия двинулась в сторону 
реки. Путь по болотам занял два дня 
– и все это время спасатели, иногда 
по пояс в воде, несли носилки с Ма-
риной Расковой, которая рассказы-
вала им о своих таежных приключе-
ниях.

Когда подходили к Амгуни и сади-
лись на катер, ночью было светло как 
днем – на весь горизонт полыхало за-
рево лесного пожара.

q q q
В Иркутске, конечно, многие знали, 

что произошло над тайгой. Поэтому, 
когда 12 октября 1938 года экипаж «Ро-
дины» прибыл в город, он поначалу не 
встретил особо восторженного приема. 
Однако на следующий день Гризодубо-
вой позвонил Сталин.

 – Чем вызвана посадка в данной 
местности? – спросил вождь.

 – Отказом всей рации и отсутстви-
ем бензина после слепого полета, – от-
рапортовала летчица. – Моторы целы. 
Погнуты винты. Немного попорчен низ 
самолета. Сели, не выпуская шасси, 25 
сентября в 10:41 по московскому време-
ни...

 – Поздравляем вас с блестящим вы-
полнением перелета! – перебил ее Ста-
лин.

И через пару недель в Кремле состо-
ялся банкет в честь «Родины». В Москве 
уже их встречали точно как Чкалова 
– везли по улице Горького в открытых 
машинах, а толпа забрасывала листов-
ками и цветами. Потом – награждение 
звездами Героев Советского Союза. И – 
конечно же – встреча с самим вождем, 
который не только поднял рюмку в их 
честь, но и позволил поцеловать себя в 
щечку.

Чуть позже им выдали в качестве пре-
мии за рекорд по 25 000 рублей каждой, 
и, конечно, квартиры в Москве. Раско-
вой, например, досталась трехкомнат-
ная, прямо на Тверской улице – и авто-
мобиль «Опель-капитан».

q q q
Но Полина Осипенко прожила по-

сле этого авиационного триумфа мень-
ше года. Все-таки летчик – опасная 
профессия. Она погибла весной 1939 
года во время испытаний нового ис-
требителя. Что-то случилось с управ-

лением – и машина камнем 
рухнула на землю. Ее прах 
похоронили в кремлевской 
стене, печально, но мало кто 
теперь о ней вспоминает.

Гризодубова, наоборот, 
прожила долгую жизнь. Она 
прошла всю войну, летая в 
глубокий тыл немцев с ору-
жием и продуктами для пар-
тизан, а после победы сразу 
ушла из армии и занялась 
наукой. Работала в НИИ, 
который разрабатывал элек-
тронику для самолетов. Но 
все-таки она была знаме-
нитостью, и ее часто звали 
в Кремль на официальные 
приемы.

Ну, а судьба Марины Рас-
ковой в итоге оказалась ед-
ва ли не самой трагической. 
Она дослужилась до старше-
го лейтенанта, возглавляла 
отдел в авиационном управ-
лении комиссариата оборо-
ны. А когда началась война 
– уговорила Сталина дать ей 
полномочия на создание 
«женских» летных частей. 

Именно ею был сформирован 
знаменитый женский полк 

ночных бомбардировщиков на фанер-
ных бипланах По-2, о котором ходили 
легенды. Немцы называли его «Ночные 
ведьмы». Однако Расковой этого было 
мало, она хотела создать и «серьезное» 
авиационное соединение из пилотов-
женщин. В 1942 году она добилась, что-
бы ей выделили новейшие пикирующие 
бомбардировщики Пе-2, и сформирова-
ла еще один женский полк. В начале ян-
варя 1943 года, после года напряженной 
учебы, он вылетел на фронт, под Ста-
линград.

Но несколько самолетов «застряло» 
на ремонте в Самаре, и Раскова решила 
лично руководить их перелетом к пере-
довой. Метеосводка была плохой, шли 
снегопады, а управлять Пе-2 в плохую 
погоду особенно сложно, поэтому на-
чальство аэродрома не давало добро на 
вылет. Однако Раскова торопилась – и 
грозила позвонить в Москву, в Кремль.

Конечно, ей не надо было лететь. Но 
не зря же Гризодубова говорила: «Ма-
ринка – баба рисковая». Да и времена 
были такие. Самолеты попали в пургу 
уже под Ростовом. Раскова пошла «про-
бивать тучи», чтобы сориентироваться, 
но не рассчитала скорости снижения – и 
ее самолет врезался в землю, превратив-
шись в груду обломков. Хоронили ее в 
цинковом гробу. Как героя – у кремлев-
ской стены.

Она ведь добилась своего. Навсег-
да осталась самой знаменитой летчи-
цей СССР. Даже более известной, чем 
Гризодубова. Наверное, нет в России 
крупного города, в котором не найдется 
улицы, площади или хотя бы переулка 
Марины Расковой. В ее честь называли 
корабли и самолеты. А сколько фильмов 
о ней сняли! Первый – в 1943-м, а по-
следние (сериал «Ночные ласточки» и 
документальный фильм «Есть строчка в 
биографии») уже в 2012-м и в 2020-м.

Полина Осипенко, Валентина Гризодубова и Марина Раскова (слева направо) 

Звонок И. Сталина: 
«Поздравляем вас с блестящим выполнением перелета!» 
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НАД БЕЗЛЮДНОЙ тайгой в 
воздухе ревела сирена. У соп-
ки Юкачи неподалеку от реки 

Амгунь на землю падала «Родина». 
Точнее – планировала.

Огромный дюралюминиевый са-
молет-бомбардировщик ТБ-37-бис, 
специально приспособленный для 
сверхдальних перелетов, исчерпал 
до последнего литра запасы топлива 
и шел на вынужденную посадку. Мо-
торы отключились, и единственный 
звук, который он издавал, пролетая 
над сопками и болотами, – истош-
ный, истеричный вой сирены, кото-
рая сигнализировала о не выпущен-
ных вовремя шасси. «Родина» сади-
лась «на брюхо». Выбора у нее не 
было. Или в болото, или – всмятку.

Вообще-то все могло быть 
иначе. Если бы испытатели и 
конструкторы не просчита-
лись, определив, что бензи-
на хватит на 30 часов полета 
(а его хватило только на 26). 
Если бы не поставили на са-
молет непроверенную рацию, 
которая отказала почти сразу 
после взлета. Если бы вместе 
с ней не сломалось навигаци-
онное оборудование. Да, все 
могло быть иначе. Но и так – 
ничего.

Легко чиркнув фюзеляжем 
по кочкам, и лишь чуток по-
гнув воздушные винты, само-
лет плавно остановился посе-
редине плотного торфяного 
болотца, которое мягко и пру-
жинисто удержало его огром-
ную тушу. ТБ-37 был почти 
цел.

А значит, новый советский 
рекорд на дальность перелета 
женского экипажа был постав-
лен. От Москвы до Охотского 
моря, 7500 километров без по-
садок!

Правда, о том, что рекорд 
уже есть, пока знали только 
три девушки. Вернее, две: пи-
лоты самолета Полина Оси-
пенко и Валентина Гризоду-
бова. Третья в этот момент 
висела, как изящное елочное 
украшение, в десяти киломе-
трах от места посадки, и боро-

лась со стропами парашюта, пытаясь 
слезть с дерева. Это была Марина 
Раскова, писаная красавица, един-
ственная в СССР женщина-штур-
ман, преподаватель Авиационной 
академии.

Исторический вихрь собрал этих 
девушек вместе, чтобы 25 сентября 
1938 года выбросить посреди даль-
невосточных болот? У каждой из них 
была своя, почти невероятная исто-
рия.

Главная в экипаже, Валентина Гри-
зодубова, пришла в авиацию, можно 
сказать, «по праву рождения». Ее 
отец, дворянин, харьковский изо-
бретатель и электротехник Степан 
Гризодуб, «заболел» авиацией еще в 
начале XX века и пытался самостоя-

тельно делать летательные аппараты 
по образцам виденных в журналах 
французских «Форманов» и «Бле-
рио». Супруга помогала ему, обши-
вая крылья самодельных самолетов 
тканью. Первые два аппарата отры-
вались от земли лишь на несколько 
секунд, а третий уже уверенно взле-
тел. Говорят, именно на нем и совер-
шила свой первый полет Валя Гризо-
дубова, крепко привязанная к отцу 
ремнями. Это было в 1912 году, когда 
ей было всего два с половиной годи-
ка – и, вероятно, она стала первым в 
мире младенцем, который поднялся 
в воздух на самолете. Так что ее путь 
к дальнейшим авиационным рекор-
дам был предопределен.

И хотя мать усердно учила Вален-
тину музыке, и даже настояла на ее 
поступлении в Харьковскую консер-
ваторию по классу фортепиано, дочь 
в итоге все равно выбрала летную 
школу ОСОАВИАХИМа, а в 1929 
году отправилась в Пензу учиться на 
летчика-инструктора. Летала она так 
хорошо, что ее заметили – и в 1934 го-
ду взяли пилотом в «агитэскадрилью» 
имени Горького, где она познакоми-
лась с известным летчиком-испыта-
телем Соколовым. Скоро они поже-
нились, и Гризодубова поселилась в 
Москве.

Ее умение «чисто» управлять на 
взлете и посадке даже самыми тяже-
лыми самолетами восхищало мно-
гих коллег-мужчин. Постепенно в 
авиационных кругах о талантливой 

Почему 
заблудилась 
«Родина»

Экипаж самолета ДБ-2Б «Родина»: второй пилот Полина Осипенко, коман-
дир Валентина Гризодубова и штурман Марина Раскова (слева направо) 
перед дальним беспосадочным перелетом Москва – Дальний Восток на 
Щелковском аэродроме

Сергей ТАШЕВСКИЙ
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дарств. По соображениям безопас-
ности и в силу щекотливости темы 
они говорили на условиях аноним-
ности. Киев оказался под большим 
нажимом: он него ждут, что он по-
бедит Россию и сдержит ее дальней-
шую агрессию. Это, в свою очередь, 
создает стимул преувеличивать воз-
можности и достижения украинских 
служб. The Washington Post вывери-
ла ключевые подробности благодаря 
западным чиновникам, которым до-
ступны независимые источники раз-
ведданных.

ЦРУ от комментариев к статье отка-
залось.

Партнерство ЦРУ и Украины
Чиновники СБУ и ГУР говорят, что 

их оперативная роль расширилась под 
воздействием чрезвычайных обстоя-
тельств. «Все цели, по которым работа-
ет СБУ, полностью законны», – заявил 
глава ведомства Василий Малюк. То-
чечные ликвидации в его заявлении не 
упоминались, но Малюк, встречавший-
ся с высшими должностными лицами 
ЦРУ и другими американскими чинов-
никами в Вашингтоне всего в прошлом 
месяце, сообщил, что Украина «делает 
все, чтобы гарантировать, что всех пре-
дателей, военных преступников и по-
собников врага настигнет справедливая 
кара».

Бывшие и действующие должност-
ные лица США и Украины заявили, что 
обе стороны стремились сохранять не-
которую дистанцию между ЦРУ и смер-
тоносными операциями его партнеров в 
Киеве. По словам чиновников, предста-
вители ЦРУ выразили возражения по-
сле ряда операций, но поддержку сво-
рачивать не стали.

«Мы никогда не привлекали к тайным 
операциям международных партнеров, 
особенно за линией фронта», – сказал 
один бывший высокопоставленный со-
трудник украинской службы безопасно-
сти. Сотрудники ЦРУ не курировали и 
не сопровождали оперативников СБУ и 
ГУР. Украина не использовала оружия 
и оборудования, чей «след» вел бы в 
США, и даже тайные потоки финанси-
рования были налажены отдельно.

«У нас было много ограничений в 
оперативной работе с украинцами», – 
сказал бывший сотрудник американ-
ской разведки. Упор делался «на без-
опасных коммуникациях и професси-
ональной подготовке» и поиске новых 
каналов разведданных внутри России, 
«а не на том, как взорвать того или ино-
го мэра».

«У меня никогда не возникало ощу-
щения, что мы настолько вовлечены в 
разработку их операций», – добавил он.

Несмотря на это, чиновники призна-
ли, что границы подчас бывают размы-
ты. Так, офицерам ЦРУ в Киеве стало 
известно о ряде амбициозных ударов, 
которые задумала Украина. В ряде слу-
чаев, включая подрыв Керченского мо-
ста, должностные лица США выразили 
обеспокоенность.

Украинские шпионы выработали соб-
ственную линию насчет того, какие опе-
рации следует держать в секрете, а ка-
кие нет. «Были некоторые вещи, обсуж-
дать которые с коллегами из ЦРУ мы 
бы, пожалуй, не стали», – сказал второй 
сотрудник службы безопасности Укра-
ины, выполнявший подобные задания. 
Он сказал, что нарушение установлен-
ных границ привело бы к краткому от-
вету американцев: «Мы не имеем к это-
му никакого отношения».

Глубокое партнерство ЦРУ с Укра-
иной, не прекращавшееся даже тогда, 
когда страна втянулась в скандал во-
круг импичмента президенту США До-
нальду Трампу, – крутой поворот для 
ведомств, десятилетиями находивших-
ся на разных полюсах холодной войны. 
Отчасти из-за тяжелого исторического 
наследия, по словам чиновников, ЦРУ 
лишь в прошлом году вычеркнуло Укра-
ину из пресловутого списка «небрата-
ния» – в него входят страны, считающи-
еся угрозами безопасности, и контакты 
с их гражданами без предварительного 
разрешения для сотрудников агентства 
запрещены.

Сотрудничество ЦРУ и Украины уко-
ренилось после политических проте-
стов 2014 года, когда из страны бежал 
пророссийский президент Виктор Яну-
кович. Вслед за этим Россия присое-
динила Крым и начала оказывать под-
держку украинцам из Донецка и Луган-
ска.

По словам чиновников, на первых эта-
пах сотрудничество велось осторожно, 
учитывая опасения обеих сторон, что в 
службах Украины по-прежнему широко 
представлены агенты ФСБ, преемницы 
советского КГБ. Чтобы нивелировать 
этот риск безопасности, СБУ совмест-
но с ЦРУ разработала принципиально 
новое управление, сосредоточенное на 
так называемых «активных мерах» про-
тив России и изолированное от других 
подразделений СБУ.

Его прозаично назвали «Пятым 
управлением», чтобы отличить от четы-
рех предыдущих. По словам чиновни-
ков, с тех пор появилось и шестое – для 
работы с британской МИ-6.

По словам представителей власти, 
тщательно отобранные новобранцы 
прошли инструктаж от сотрудников 
ЦРУ на тренировочных базах под Кие-
вом. По замыслу, подразделению пред-
стояло «осуществлять тайные операции 
за линией фронта и в тылу противни-
ка», сообщил причастный к этому про-
цессу украинский чиновник.

ЦРУ предоставило средства защи-
щенной связи, оборудование для под-
слушивания, благодаря которому Укра-
ина смогла перехватывать российские 
телефонные звонки и электронную по-
чту и даже предоставило маскировку и 
сепаратистскую форму, облегчившую 
оперативникам заброску в занятые го-
рода.

По словам чиновников, первые мис-
сии были сосредоточены на вербовке 
осведомителей среди российских сил, а 

также на мерах кибершпионажа и элек-
тронного подслушивания. СБУ также 
начали проводить диверсионные опе-
рации и миссии по поимке лидеров се-
паратистов и украинских коллабораци-
онистов, часть которых содержится под 
стражей в секретных местах.

Но вскоре действия приняли крова-
вый оборот. За трехлетний период ми-
нимум шесть российских оперативни-
ков, высокопоставленных командиров 
сепаратистов или коллаборационистов 
были убиты в результате насильствен-
ных действий. Подчас это списывалось 
на внутренние разборки и сведение сче-
тов, но на самом деле это была работа 
СБУ, заявили украинские чиновники.

Так, среди убитых оказался лидер 
пророссийской группировки на востоке 
Украины Евгений Жилин – его застре-
лили в 2016 году в московском рестора-
не. Год спустя в Донецке был убит ко-
мандир повстанцев с позывным «Гиви». 
В операции была задействована жен-
щина, обвинившая его в изнасиловании 
и одновременно заложившая взрывное 
устройство, сообщил причастный к ней 
бывший оперативник.

По словам украинских официальных 
лиц, переход к более смертоносным ме-
тодам продиктован «российскими звер-
ствами, приписываемыми ее ставленни-
кам, и отчаянием в попытке ослабить 
более мощного противника». Многие 
утверждают, что Россия якобы сама 
прежде устраняла неугодных в Киеве.

«Из-за этой гибридной войны мы 
столкнулись с абсолютно новой реаль-
ностью, – сказал депутат украинского 
парламента Валентин Наливайченко, 
занимавший пост директора СБУ в 2015 
году, когда было создано Пятое управ-
ление. – Пришлось обучать наших лю-
дей совершенно по-другому».

Преображение украинской 
военной разведки

При создании Пятого управления 
ЦРУ приступило к еще более амбици-
озному проекту совместно с военной 
разведкой Украины.

ГУР со штатом пять тысяч сотрудни-
ков было гораздо меньше СБУ и име-
ло более узкую направленность: шпио-
наж и активные операции против Рос-
сии. Но при этом его штат был моло-
же, чем у СБУ, – а значит, в нем было 
меньше пережитков советских времен, 
среди которых, как считалось, немало 
российских «кротов».

«Мы сочли, что ГУР как организа-
ция меньше и гибче, а значит, больше 
нам подходит, – сказал бывший сотруд-
ник американской разведки, работав-
ший на Украине. – Можно сказать, что 
ГУР – наше детище. Мы предоставили 
им новое оборудование и обучение». 
Офицеров ГУР он назвал «молодыми 
ребятами, а не генералами КГБ совет-
ских времен». СБУ же, по его словам, 
сочли слишком громоздкой для успеш-
ных реформ.

Правомочность этих опасений под-
тверждают и позднейшие события. 
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В 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ жизни 
России не так много позити-
ва. И государственные чинов-

ники, и журналисты ищут его днем 
с огнем. И в топ-3 таких «позити-
вов» на протяжении последнего 
года включают информацию о сни-
жении внешнего долга Российской 
Федерации.

Чтобы не быть голословным, при-
веду соответствующие цифры, раз-
мещенные на сайте Банка России. 
На середину прошлого года (на 1 
июля) внешний долг всех секторов 
российской экономики составлял 
453,1 млрд долларов. А на середину 
нынешнего года его величина была 
равна 343,4 млрд долларов. Сокра-
щение за год на 24,3%. Округленно 
– на четверть. Есть чем гордиться. 
На фоне многих стран мира Россия 
по показателю внешнего долга вы-
глядит очень даже прилично. Для 
сравнения приведу данные по ве-
личине внешнего долга в странах 
топ-3 (трлн долларов; на середину 
нынешнего года):

США – 32,7;
Китай – 14,2;
Япония – 13,5.

Очень выигрышно на фоне мно-
гих стран Российская Федерация 
выглядит и по показателю отно-
сительного уровня внешнего дол-
га (% ВВП). По итогам второго 
квартала 2023-го он упал ниже 15% 
впервые в истории.

В то же время у США этот пока-
затель равняется 149% ВВП;

у Китая – 80,5%;
у Японии – 295%.

И согласно экспертным оценкам, 
у названных стран сохраняется тен-
денция к росту внешнего долга.

Конечно, тенденция к снижению 
внешнего долга как в абсолютном, 
так и в относительном выражении 
является позитивной, способству-
ющей укреплению национального 
суверенитета Российской Федера-
ции. Особенно это касается той ча-
сти внешнего долга, которая при-
ходится на государственный сектор 
экономики. На середину прошлого 
года величина внешнего долга ор-
ганов государственного управле-
ния РФ, по данным Банка России, 

составила 74,57 млрд долларов. По 
состоянию на 1 июля 2023 года по-
казатель равнялся 36,85 млрд дол-
ларов. Более чем двукратное сокра-
щение за год! Есть чем гордиться.

Правда, если вдаваться в дета-
ли (в которых, как известно, мо-
жет скрываться дьявол), то мажор-
ное настроение несколько портит-
ся. Погашение внешнего государ-
ственного долга РФ проводилось 
преимущественно держателям дол-
га из тех стран, которые правитель-
ством РФ отнесены к группе недру-
жественных государств. Указанные 
государства ведут против России 
необъявленную гибридную войну, 
а мы с ними «сотрудничаем» как ни 
в чем не бывало. Впрочем, это се-
рьезная тема для другого разгово-
ра.

Сейчас же я хотел обратить вни-
мание на то, что у российского го-
сударства есть не только внешние, 
но и внутренние долги. Внутрен-
ний долг государства всегда прева-
лировал над внешним. В последние 
годы обозначилась тенденция к ро-
сту величины внутреннего долга – 
как в абсолютном, так и в относи-
тельном выражении. Вот величина 
внутреннего государственного дол-
га на конец соответствующего года 
(трлн рублей):

2019 г. – 10,17;
2020 г. – 15,49;
2021 г. – 18,32;
2022 г. – 20,52;
2023 г. – 22,95 (оценка).

Доля внутреннего долга в общем 
объеме государственного долга со-
ставила (% на конец года):

2019 г. – 75,0;
2020 г. – 75,9;
2021 г. – 77,8;
2022 г. – 79,3;
2023 г. – 80,8 (оценка).

Замещение внешнего государ-
ственного долга внутренним сле-
дует рассматривать как позитив-
ную тенденцию. Подавляющая 
часть внутреннего государственно-
го долга оформлена в виде различ-
ных ценных бумаг Минфина (ОФЗ – 

облигации федерального займа). Их 
покупателями (держателями) явля-
ются банки, страховые компании, 
нефинансовые компании, пенсион-
ные и инвестиционные фонды, фи-
зические лица. И за редким исклю-
чением Минфин, представляющий 
государство, четко выполняет свои 
обязательства (обслуживание и по-
гашение долга) перед держателями 
ценных бумаг. Это государственный 
долг в узком смысле (определении). 
Таким долгом государство закрыва-
ет дефицит федерального бюджета 
(согласно действующему закону о 
бюджете, на 2023 год запланирован 
дефицит в размере около 2,9 трлн 
рублей, или 2% ВВП).

Гораздо реже чиновники, да и 
эксперты вспоминают о том, что 
есть еще внутренний государствен-
ный долг в широком определении. 
Он помимо долга, оформленного в 
виде ОФЗ (так называемый рыноч-
ный долг), включает разные обяза-
тельства государства, которые со-
держатся в принимаемых Государ-
ственной думой законах. Никто 
толком не считал, каковы эти сум-
марные обязательства в денежном 
выражении и какова степень их вы-
полнения. Вот в США ряд экспер-
тов проводят расчеты величины 
государственного долга Америки 
в широком определении. Оценки 
оказываются в два-три раза больше 
того узкого государственного дол-
га, который оформляется казначей-
скими облигациями и векселями. У 
нас, насколько я могу понять, мно-
гие обязательства из «широкого» 
государственного внутреннего дол-
га со временем просто «забывают-
ся». Или же погашение таких обя-
зательств регулярно откладывается 
(такая отсрочка оформляется в со-
ответствии с отработанными бюро-
кратическими правилами).

Н
Е думаю, что ошибусь, если ска-
жу, что самым крупным непога-
шенным внутренним обязатель-

ством российского государства являет-
ся долг перед гражданами страны по 
их вкладам в Сбербанке, которые «сго-
рели» в 1990–1991 годах. В 1990-е годы, 
когда в стране творился «перестроеч-
ный» хаос, тема ограбления граждан, 
державших свои сбережения в Сбер-
банке, была столь же горячей, как и 
тема чубайсовской приватизации. Тема 
грабительской приватизации 1990-х 
годов по-прежнему будоражит обще-
ственность. А вот о банковском огра-
блении советских граждан в 1991 году 
вспоминают сегодня крайне редко. 
Власти сознательно замалчивают эту 
проблему, а многие жертвы тогдашне-
го банковского ограбления уже ушли из 
жизни. Как-никак, с тех пор прошло 33 
года.

Кратко напомню о событиях 
1990–1991 годов. Средства граждан, 
накопленные к 1990 году на счетах в 
Сбербанке СССР (369 млрд рублей), 

Минфин РФ: 

нет человека – 
нет долга

Валентин КАТАСОНОВ, профессор
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оставался один – выбросить Раскову 
через люк с парашютом.

«Валя пишет мне записку – готовь-
ся к прыжку. Я отвечаю ей, тоже за-
пиской, что прыгать не хочется, хочу 
остаться в самолете, что я выбрала себе 
укромное местечко, сзади у кислород-
ного баллона, буду стоять там очень 
смирно, и ничего со мной не случится. 
Валя отвечает: «Если машина станет 
на нос, у нас с Полиной даже не хватит 
силы извлечь тебя из твоей кабины. Го-
товься к прыжку, не задерживай нас». 
Я рассердилась на Валю, показала ей 
кулак. Но делать нечего, приказ коман-
дира есть приказ...»

Прихватив две плитки шоколада и 
пистолет, Раскова надела парашют, от-
крыла люк и бросилась вниз. Ветер по-
нес ее над лесом, и насадил парашют 
на елку – к счастью, невысоко, метрах в 
пяти над землей. Через полчаса она су-
мела перерезать ножом стропы и спу-
ститься.

Вскоре до ее слуха донеслись вы-
стрелы. Это Гризодубова и Осипенко, 
аккуратно припечатавшие самолет по-
среди лесного болотца, палили из ру-
жей, чтобы дать ей ориентир. Но эхо 
выстрелов сбило парашютистку с тол-
ку, и она бодро направилась в проти-
воположную от самолета сторону. Так 
начались ее девятидневные мытарства 
в тайге. Кроме шоколада есть было 
практически нечего, пить приходи-
лось болотную воду.

На четвертый день блуждания ей 
удалось найти какие-то грибы. Кто 
знает, что бы с ней случилось, если 
бы она их съела! Но до этого не до-
шло, потому что Раскова решила на 
всякий случай эти грибы зажарить. 
Чтобы развести костер, она доста-
ла коробку мощных непромокаемых 
«охотничьих» спичек, чиркнула од-
ной – но от нее отлетела искра, и за-
горелся весь коробок. Он запылал как 
ракета, и тотчас поджег сухую листву 
и валежник. Раскова случайно попа-
ла в болото. И в этом болоте она чуть 
не утонула. Выбраться удалось ценой 
неимоверных усилий – и одного унта, 
который так и остался в болоте на-
всегда. Дальше ей пришлось идти на-
половину босиком.

На десятые сутки блужданий ей 
приснился Сталин.

«Будто бы бреду по тайге, и вдруг ко 
мне подходит Сталин и говорит: «То-
варищ Раскова, где-то здесь в тайге 
стоит моя автомашина. Помогите мне 
найти ее!» Сталин берет меня за руку, 
и мы с ним вместе быстро продвига-
емся по тайге. Иногда мне мерещат-
ся между деревьями синие отблески, 
мне кажется, это машина товарища 
Сталина, я веду его туда. Но там ника-
кой машины не оказывается. Сталин 
идет и шутит: «Вот так штурман, не 
может найти машину в тайге. Какой 
же вы штурман?» Мне очень стыдно. 
На пути попадается каменистая соп-
ка, я хочу помочь товарищу Сталину 
взобраться на нее, но он отказывается 
от моей помощи. «Не беспокойтесь, я 
вырос в горах. А вот что вы мою ма-

шину найти не можете – это очень 
плохо...» – вспоминала Раскова.

В своих поисках день за днем она 
делала огромные круги вокруг места, 
где упала «Родина». И когда в ее сто-
рону полетели спасательные самоле-
ты, Раскова догадалась, что ей нужно 
просто идти за ними вслед...

Искать пропавший экипаж «Роди-
ны» начали немедленно, но где имен-
но искать, никто не понимал. Нако-
нец догадались опросить жителей 
деревень в Хабаровском крае. На дру-
гой день из одного поселка сообщили, 
что «вот такой серебристый, с двумя 
моторами» – пролетал вроде 25 сентя-
бря. К Амгуни шел...

Первым самолет увидел Михаил 
Сахаров, который вел поиски на боль-
шом девятиместном гидроплане. На 
крыле самолета прыгали две девуш-
ки! Где третья – неизвестно. И при-
землиться в болото гидроплан не мог. 
Тогда решили бросить девушкам за-
писку! Но, как назло, в самолете не 
было ни клочка бумаги.

 – Я сейчас! – смекнул бортмеханик 
Кузьма Домкин. – От подштанников 
оторву!

Решительным движением он рас-
стегнул комбинезон, добрался до ис-
поднего, и вырвал аккуратную белую 
(ну почти) полосу. Послюнил химиче-
ский карандаш – и написал: «Девуш-
ки, держитесь! Мы завтра вернемся!» 
Замотал материю как вымпел, и запи-
ска, столь дружественная по содержа-
нию, но куртуазная по форме, полете-
ла вниз.

Итак, связь с девушками была уста-
новлена с помощью белья механи-
ка, но лихой идиотизм спасательной 
операции на этом не закончился. Он 
только набирал обороты. Эфир на 
«авиационных» частотах слушал тог-
да весь Дальний Восток, а слухи среди 
летчиков распространялись стреми-
тельно. Уже утром 4 ноября в Комсо-
мольске знали, что «Родину» нашли. 
А там – девушки! Красавицы! Из са-
мой Москвы прилетели! И – совсем 
одни, в болоте...

На аэродроме Комсомольского ави-
азавода стоял тогда старенький учеб-
ный самолет У-2, за которым не было 
особого надзора. Два друга-пилота за 
считанные часы привели его в поря-
док, заправили и в свою очередь вы-
летели на поиски храбрых летчиц. Са-
мое удивительное даже не в том, что 
им удалось долететь (в конце концов, 
мастеров летать «на честном слове и 
на одном крыле» тогда было много), а 
что для спасения женщин они взяли с 
собой несколько бутылок шампанско-
го и букеты цветов. В Комсомольске! 
В ноябре месяце! В 1938 году!

Понятное дело, если им удалось 
найти цветы и шампанское, обнару-
жить место посадки «Родины» тем 
более не составляло труда. Фанер-
ный биплан с ювелирной точностью 
плюхнулся в болото рядом с дюралю-
миниевым гигантом. Взлететь он то-
же не мог – но шампанское и цветы 
доставил. Говорят, девушки оценили 
по достоинству этот галантный жест. 

Однако спасать теперь нужно было не 
троих, а пятерых.

На фоне разыгравшихся чуть позд-
нее событий этот «авантюрный» по-
лет стал до такой степени неуместен, 
что любые упоминания о нем поста-
рались отовсюду убрать. Вычеркнули 
из истории и имена лихих пилотов.
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Но это потом. А пока в Хабаровске 

и в Комсомольске думали, как устро-
ить спасательную операцию. Комдив 
Яков Сорокин, хотя разрешения на 
вылет у него не было, срочно погру-
зил в бомбардировщик ТБ-3 группу 
парашютистов, и вылетел в сторону 
реки Амгунь. Следом за ним на «Ду-
гласе» командующего армией Конева 
вылетел известный летчик Бряндин-
ский, прославившийся за месяц до 
того рекордным перелетом (вместе 
с Владимиром Коккинаки) Москва – 
Дальний Восток – практически по то-
му же маршруту, каким летела «Роди-
на». Как же было не полететь герою 
Советского Союза?

Каждый хотел спасти девушек пер-
вым. Первыми хотели быть и парашю-
тисты-спасатели, которые буквально 
набились в «Дуглас» Брядинского, и 
журналисты, которым не терпелось 
сделать сенсационные кадры спасен-
ных. Всего 15 человек.

«Дуглас» летал значительно бы-
стрее, чем старенький ТБ-3, и в рай-
оне посадки «Родины» самолеты ока-
зались почти одновременно. И тот, и 
другой были военными, окрашенны-
ми в камуфляжные цвета. На фоне 
сопок они сливались с пейзажем. К 
тому же внимание летчиков было на-
правлено на землю, и поэтому, когда 
«Дуглас» неожиданно вылетел из уз-
кой лощины навстречу поворачиваю-
щему ТБ-3, пилоты не сразу заметили 
друг друга. А когда заметили, было 
уже поздно.

Это произошло практически пря-
мо над головами экипажа «Родины». 
Два самолета, прилетевшие их спа-
сать, столкнулись в воздухе. «Дуглас» 
крылом отрезал хвостовое оперение 
у бомбардировщика, вспыхнул и кам-
нем упал на землю. В нем мгновенно 
погибли все. Что касается ТБ-3, то он 
начал набирать высоту, перевернулся, 
и тоже устремился к земле. Трое пи-
лотов и хвостовой стрелок едва успе-
ли отстегнуть ремни и выброситься с 
парашютами. Как рассказывал один 
из них, стоявший в кабине Сорокин, 
увидев «Дуглас», со словами «Сейчас 
этот... нас убьет!» тоже бросился к па-
рашютам – но не успел. Самолет на 
огромной скорости врезался в землю 
и взорвался.

В катастрофе погибли более 30 че-
ловек. Официально об этом нигде не 
сообщалось. Лишь на приеме, устроен-
ном в Кремле по случаю перелета, Мо-
лотов сказал несколько слов о погиб-
ших Сорокине и Бряндинском. Еще 
один некролог с упоминанием трех фа-
милий и «экипажа» появился в газете 
«Сталинский комсомолец». На ист-
левшие и не преданные земле остан-
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летчице пошла добрая слава. Поэто-
му, когда во второй половине 1930-х 
годов во всем мире началась мода на 
установление «женских» воздушных 
рекордов, у Гризодубовой в СССР не 
было конкурентов. В октябре 1937 
года она побила все предыдущие ми-
ровые рекорды для женщин на спор-
тивных легкомоторных самолетах. За 
это получила из рук самого Калинина 
в Кремле орден Красного Знамени. 
После чего задумала побить рекорд 
дальности полета, составлявший тог-
да 4000 километров (и принадлежав-
ший французским летчицам). Но для 
исполнения этого плана легкие само-
леты не годились.

Впрочем, разве это препятствие 
для девушки, побывавшей в Кремле 
и на обложках советских журналов? 
Идея рекордных полетов очень нра-
вилась Сталину.

Летом 1937 года Чкалов с Байдуко-
вым и Беляковым слетали через Се-
верный полюс в Америку – и произ-
вели фурор во всем мире. Теперь го-
товился рейс Коккинаки на Дальний 
Восток (его самолет «Москва» благо-
получно добрался до Приморского 
края в июле 1938 года).

Идея отправить тем же маршрутом 
женский экипаж показалась Стали-
ну очень удачной. Поэтому решено 
было подготовить для Гризодубовой 
такой же дальний бомбардировщик, 
как для Коккинаки, ТБ-37. Это был 
экспериментальный самолет, кото-
рый так и не пошел в серию (сдела-
ли только три экземпляра). Машина 
надежная, с хорошей дальностью по-
лета, но военным не нужная – слиш-
ком маленькая скорость для боевого 
самолета. А тут как раз послужит до-
брому делу.

Как назвать бомбардировщик, Ста-
лин предоставил решать самой летчи-
це. «Родина», – решила Гризодубова. 
– Мы же через весь СССР полетим!» 
«Родина» так «Родина». Название по-
литически грамотное. Сделали тра-
фарет – и нарисовали.

На маршруте по личному указанию 
Сталина должны были поставить ред-
кие в те времена радиомаяки, чтобы 
«Родина» не заблудилась. Вообще, 
Гризодубова вождю явно нравилась 
своей настойчивостью, и он опреде-
ленно давал понять, что рекордный 
перелет должен состояться как мож-
но быстрее. Что называется, «при лю-
бой погоде».

Но в бомбардировщике ТБ-37 (ко-
торый уже спешно переделывали, 
убирая с него пушки и пулеметы и 
добавляя большие топливные баки) 
должен был лететь экипаж из трех че-
ловек. Кроме Гризодубовой – второй 
пилот и штурман. И это тоже были 
девушки-рекордсмены: Полина Оси-
пенко и Марина Раскова.

q q q
Осипенко вообще была в авиации, 

что называется, «самородком». Про-
стая крестьянская девушка из запо-
рожской деревни (никаких тебе дво-
рян – в Кремле такое классовое про-

исхождение очень одобряли), она в 
юности работала простой птичницей 
на птицеферме. Вышла замуж за од-
носельчанина. Казалось бы, буднич-
ная деревенская жизнь... Но муж, 
Степан Говяз, был военным летчиком, 
и вскоре супруги перебрались из де-
ревни к нему в часть, в поселок Кача 
под Севастополем, где располагалась 
летная школа. Там Полина буквально 
влюбилась в небо – она мечтала лю-
бой ценой сесть за штурвал самолета.

Но у нее даже не было закончен-
ного среднего образования. О таких 
в советское время потом шутили: 
«Привыкли руки к топору – а просят-
ся к штурвалу!» Однако муж поста-
рался помочь, он в свободное время 
вел с ней уроки – и готовил к посту-
плению в Качинскую школу военных 
пилотов.

Увы, первая попытка закончилась 
провалом – начальство и слушать не 
хотело о том, чтобы принять в кур-
санты девушку. Тогда Полина устро-
илась работать при училище на кух-
не. А заодно – развозить по утрам 
завтраки для курсантов на дальние 
аэродромы вместе с летчиком на ста-
реньком У-2. Иногда пилот уступал 
ее просьбам и давал немного «пору-
лить». Так она незаметно освоила азы 
пилотирования, а на следующий год, 
когда в училище приехал с инспекци-
ей Ворошилов, подловила его в сто-
ловой и рассказала о своей «небес-
ной мечте». Нарком мечту одобрил, 
девушку приняли в училище. После 
первых же учебных полетов стало яс-
но, что она пилот, что называется, от 
Бога, и в 1934 году (после окончания 
курса) она уже командовала звеном 
истребителей. В том же году второй 
раз вышла замуж – разумеется, снова 
за летчика – Александра Осипенко, 
впоследствии прославившегося как 
первый советский ас во время войны 
в Испании...

Летом 1937 года Полина побила три 
мировых рекорда высотных полетов 
с грузом и без нагрузки, а в 1938 го-
ду возглавила беспосадочный пере-
лет на гидропланах Севастополь – 
Архангельск, о котором долго стоял 
шум в советской прессе. В качестве 
штурмана ответственные товарищи, 
готовившие этот рекордный перелет, 
«настоятельно рекомендовали» ей 
взять на борт единственную в СССР 
женщину, знающую все о воздушной 
навигации: преподавателя штурман-
ской кафедры Воздушной академии 
Марину Раскову. Так состоялось их 
знакомство.
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Раскова, в отличие от Гризодубовой 

и Осипенко, вообще не стремилась в 
юности стать пилотом и на самоле-
ты смотрела равнодушно. Девушка 
из хорошей московской семьи (отец 
– оперный певец, мать – учительни-
ца), она после школы по настоянию 
матери поступила в Консерваторию. 
Но не окончила – увлеклась химией 
и бросила фортепиано. Ушла на раб-
фак и устроилась лаборанткой на за-

вод анилиновых красителей. Так себе 
приключение – но лучше, чем скуч-
ная жизнь по родительской воле. Вы-
шла замуж (за химика), родила дочку, 
развелась. Полюбила теплые пледы, 
шоколад и кофе по утрам. Все как у 
людей...

Но Раскова всегда считала себя 
способной на большее. Она люби-
ла быть центром внимания, «ничуть 
не стеснялась публичных выступле-
ний». Конечно, лучше бы выступать 
с концертами – но тогда надо было 
слушать маму. В 1931 году устроилась 
лаборанткой в Авиационную акаде-
мию. Таскала какие-то непонятные 
приборы и учебные пособия. А в сво-
бодное время слушала лекции, кото-
рые читались студентам. Потихоньку 
все это становилось ей интересно.

Преподаватели были убедитель-
ны: они объясняли, что авиация так 
и останется в колыбели, если летчи-
ки не научатся летать «вслепую», по 
приборам. А все эти приборы как раз 
были в ведении Расковой.

Она стала обращать на них все 
больше внимания, тренироваться в 
определении скорости ветра, в работе 
с гирокомпасами. Вскоре оказалось, 
что она умеет это делать лучше боль-
шинства студентов. Сдала экстерном 
экзамены – и уже через год работала 
штурманом в Черноморской аэрогра-
фической экспедиции, которая вела 
аэрофотосъемку для устройства пас-
сажирской авиалинии Одесса – Ба-
туми. Потом, в 1934 году, окончила 
экстерном Ленинградский институт 
инженеров гражданского воздушного 
флота, и вернулась в Академию – пре-
подавать навигацию.

Конечно, ей приходилось постоян-
но совершать полеты. В 1935 году она 
«взяла несколько уроков вождения», 
чтобы хоть понимать, как управлять 
самолетом. Для этого ездила на аэро-
дром в Тушино, где налетала в каче-
стве пилота 30 часов.

С осени 1935 года она стала в Ака-
демии инструктором по «слепым» по-
летам и даже заняла должность пре-
подавателя штурманского дела на 
курсах усовершенствования началь-
ствующего состава. А начальствую-
щий состав – это всегда перспективы.

В те времена штурман – вообще 
была относительно новая профессия, 
пилоты обычно выступали сами себе 
штурманами. Поэтому никто не уди-
вился, когда Раскову «рекомендова-
ли» для дальневосточного полета, ко-
торый к тому же мог проходить при 
плотной облачности. То есть «всле-
пую». Как раз ее тема.

Говорят, Гризодубова с улыбкой по-
просила, чтобы в таком случае штур-
манскую рубку в самолете поплотнее 
обили мехом – и взяли на борт по-
больше шоколада, а Осипенко при 
этих словах чуть не упала от смеха. 
Подруги прекрасно знали ее изне-
женный характер.

Осипенко прекрасно знала, как 
летает Гризодубова, ведь они были 
давно знакомы и вместе подали заяв-
ку на рекордный полет еще в 1937-м, 
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Киев. – Можно было подумать, что 
заваленная вещами машина, в кото-
рой находились мать и ее 12-летняя 
дочь, едва ли заслуживала внимания 
российских военных на КПП. Но 
чуть ли не самый невинный предмет 
багажа – клетка для кошки – ока-
зался элементом тщательно проду-
манного и смертоносного плана. По 
словам знакомых с операцией си-
ловиков, украинские оперативни-
ки установили в переноске для до-
машних животных тайник и спрята-
ли там компоненты для взрывного 
устройства.

Четыре недели спустя самодель-
ная бомба взорвалось во внедорож-
нике в Подмосковье. За рулем сиде-
ла дочь российского идеолога, при-
зывавшего соотечественников «уби-
вать, убивать и еще раз убивать» 
украинцев (новость о том, что Ду-
гин призывал «убивать украинцев» 
– фейк. Эта фраза, преобразованная 
и видоизмененная, вырвана из кон-
текста, когда в 2014 году Дугин гово-
рил о трагических событиях в Одес-
се. – Прим. ИноСМИ). Этот взрыв 
стал сигналом, что от кровавого во-
енного конфликта отныне не спря-
чешься даже в самом сердце России.

По словам чиновников, сообщив-
ших ранее неизвестные подробности 
(в том числе о переноске для домаш-
них животных), операцию устроила 
Служба внутренней безопасности 
Украины (СБУ). Прогремевший в 
августе 2022 года взрыв – лишь один 
из эпизодов ее теневой войны. Спец-
службы Украины также дважды под-
рывали Керченский мост, били бес-
пилотниками по крыше Кремля и 
атаковали российские военные ко-
рабли в Черном море.

Некоторые сочли эти операции 
крайними мерами, на которые Укра-
ине пришлось пойти в ответ на рос-
сийскую спецоперацию. На самом 
же деле украинские шпионские ве-
домства развивают эти возможности 
уже почти целое десятилетие – с тех 
пор, как в 2014 году Крым был присо-
единен к России. За этот период они 
установили глубокие связи с ЦРУ.

По словам бывших и действующих 
украинских и американских чинов-
ников, эти задания выполняли элит-
ные подразделения украинских опе-
ративников, набранных в управле-
ния, сформированные, обученные 
и оснащенные при тесном сотруд-
ничестве с ЦРУ. По словам чинов-
ников, с 2015 года ЦРУ потратило 
десятки миллионов долларов на то, 
чтобы превратить украинские спец-
службы, созданные еще в советские 
времена, в мощных союзников про-
тив Москвы. Управление предо-
ставило Украине передовые систе-
мы наблюдения, обучило новобран-
цев на объектах внутри страны и на 
территории США, выстроило но-
вые штаб-квартиры для подразделе-
ний украинской военной разведки и 
снабжало ее разведданными в мас-
штабах, невообразимых до того, как 
Крым воссоединился с Россией и на-
селение на востоке Украины начало 
сопротивление властям. По словам 
чиновников, ЦРУ сохраняет значи-
тельное присутствие в Киеве.

Масштабы взаимодействия ЦРУ 
со службами безопасности Украи-
ны ранее не разглашались. Предста-
вители американской разведки под-
черкнули, что к целенаправленным 
операциям по уничтожению агент-
ство непричастно, а его работа со-
средоточена на расширении воз-
можностей по сбору разведданных 
об опасном противнике. Высокопо-
ставленный представитель развед-
ки подчеркнул: «Все потенциальные 
оперативные опасения были четко 
доведены до сведения украинских 
служб».

Многие тайные операции Укра-
ины преследовали четкие военные 
цели и упрочили оборону страны. 
Однако подрыв автомобиля, в ре-
зультате которого погибла Дарья 
Дугина, подчеркнул, что Киев сде-
лал оружием войны еще и «ликвида-
ции», как выражаются украинские 
официальные лица. За последние 
20 месяцев СБУ и ее военный ана-
лог ГУР устранили на занятых Рос-
сией территориях десятки чиновни-

ков, предполагаемых коллаборацио-
нистов, офицеров за линией фронта, 
а также видных сторонников спец-
операции в глубине России. По сло-
вам украинских и западных представи-
телей власти, в число убитых входят 
бывший командир российской под-
водной лодки, совершавший про-
бежку в одном из парков Красно-
дара на юге России, а также воин-
ственный блогер на мероприятии в 
кафе в Санкт-Петербурге.

Тяга Украины к смертоносным 
операциям осложнила ее сотрудни-
чество с ЦРУ, вызвав обеспокоен-
ность насчет соучастия ведомства и 
встревожив чиновников в Киеве и 
Вашингтоне.

Даже те, кто считает такие опера-
ции оправданными в военное вре-
мя, сомневаются в целесообразно-
сти определенных ударов и решений 
– это касается нападений на граж-
данских лиц вроде той же Дугиной 
или ее отца Александра Дугина (ко-
торый, по признанию официальных 
лиц, и был намеченной целью), вме-
сто русских, имеющих непосред-
ственное отношение к спецопера-
ции.

«У нас слишком много врагов, ко-
торых необходимо нейтрализовать, 
– сказал один высокопоставленный 
чиновник из службы безопасности 
Украины. – Те, кто запускает ра-
кеты. Те, кто зверствовал в Буче». 
Убийство дочери российского идео-
лога он назвал «крайне циничным».

Других беспощадная тактика 
Украины насторожила: на данном 
этапе она может показаться оправ-
данной – особенно против страны, 
обвиняемой в «военных преступле-
ниях», – но позднее обуздать ее бу-
дет тяжело.

«Мы наблюдаем появление на 
свет целого ряда разведывательных 
служб, подобных «Моссаду» 1970-х», 
– сказал бывший высокопоставлен-
ный сотрудник ЦРУ, имея в виду из-
раильскую шпионскую службу, ко-
торую давно обвиняют в соверше-
нии убийств на территории других 
стран. Такие операции со стороны 
Украины «таят в себе риски для Рос-
сии», сказал чиновник, но «чреваты 
и далеко идущими последствиями 
[для самого Киева]».

«Если разведывательные опера-
ции Украины станут еще более дерз-
кими – например, их целью станут 
русские в третьих странах – можно 
себе представить разногласия с пар-
тнерами и серьезные противоречия 
с основополагающими стратегиче-
скими целями Украины», – заметил 
чиновник, отдельно упомянув член-
ство страны в НАТО и Европейском 
союзе.

Для этой статьи мы взяли интер-
вью более чем у двадцати четырех 
бывших и действующих сотрудни-
ков разведки и безопасности Укра-
ины, США и других западных госу-

ЦРУ – СБУ:  
глубинное  
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Тайные операции за линией фронта
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Валентина Гризодубова

сразу после перелета Чкалова. Хоте-
ли лететь по тому же маршруту, че-
рез полюс, в Америку. И на таком же  
АНТ-25, как мужчины. Но в ЦК ска-
зали: летите над нашей территорией, 
благо ее много. И – на списанном бом-
бардировщике. А штурманом возьме-
те Марину Раскову. Ведь лететь при-
дется вдоль границы с Китаем. Мало 
ли что.

q q q
Перелет не заладился с самого на-

чала. За месяц до старта Раскову 
скрутил аппендицит. Дни шли, и Гри-
зодубова с Осипенко уже стали про-
сить, чтобы им назначили другого 
штурмана или позволили лететь са-
мим. Но за неделю до старта Мари-
на выздоровела и сообщила, что она 
готова. Она-то была готова, а вот по-
года уже не очень. Наступала осень. 
По всему маршруту стояла низкая об-
лачность.

Тем не менее Гризодубова была на-
строена решительно. Она каждый 
день требовала новую сводку погоды, 
и пожимала плечами. «Ну и что? Не 
долетим? У нас даже штурман есть!» 
В конце концов стала названивать в 
Кремль, и наконец 24 сентября на аэ-
родром пришел ответ: «Товарищ Ста-
лин вылет разрешает».

Даже то, что радиостанция на само-
лете отказала прямо перед вылетом, 
уже не могло ее смутить – настолько 
хотелось успеть с этим перелетом. 
Ведь ясно было, что еще несколько 
дней, и погода сделается уже абсо-
лютно нелетной.

«Я тогда была готова лететь хоть на 
метле, только бы лететь!» – вспомина-
ла Гризодубова. Она спросила Раско-
ву, почему не работает радио.

 – Не знаю. Может, предохраните-
ли...

 – В полете починить сможешь?
 – Попробую...
 – Тогда – летим.
Проблемы начались практически 

сразу после взлета. Едва удалившись 

от Москвы, самолет попал в плотную 
облачность. Видимость нулевая, а 
связи с землей нет.

«Со своего места я видела штурман-
скую рубку в носовой части кабины. 
Помню, Марина вскрыла испорчен-
ную аппаратуру и долго что-то там 
подкручивала отверткой. А мы ле-
тим... Куда – неизвестно. Ну а если бы 
даже связь заработала? За две недели 
до начала перелета исчез специалист, 
отвечающий за радиоподготовку. Он 
даже не успел предупредить штурма-
на, когда произойдет смена частот и 
позывных. Когда началось обледене-
ние, Марина открыла форточку, что-
бы счистить иней со стекол, и... все 
полетные карты выдуло за борт. Так 
наш самолет стал не только глухим, 
но и слепым. Поэтому мы с Полиной 
выдерживали курс чисто интуитивно. 
Больше всего я боялась уклониться 
вправо и пересечь государственную 
границу. Тогда бы нас ничто не спас-
ло...» – признавалась позднее Гризо-
дубова в своих воспоминаниях.

Полет вслепую продолжался много 
часов. Лишь иногда благодаря редким 
прогалинам в облачности им удава-
лось понять, где они находятся. Вроде 
бы миновали Байкал.

Так как кабины пилотов и штур-
мана располагались поодаль друг от 
друга, а радиосвязи в самолете не 
было, общаться им приходилось с по-
мощью пневмопочты – алюминиевой 
трубки, по которой сжатым воздухом 
туда-сюда летали записки. О достав-
ке оповещала загоравшаяся зеленая 
лампочка. На исходе суток полета бу-
мага для записок закончилась.

«Мы непрерывно переписываемся 
с Валей. Исписали все блокноты, ис-
пользованные таблицы. Я принялась 
уже исписывать кусочки карты с обо-
значением мест, которые мы пролете-
ли...» – вспоминала потом Раскова.

Гризодубова сознательно «заби-
рала» все время чуть севернее, что-
бы случайно не пересечь китайскую 
границу. Это и правда было опасно – 

только что закончился конфликт во-
круг КВЖД, и, хотя мирный договор 
подписали, с той стороны «Родину» 
явно могли принять не по-братски. 
Оставалось только считать часы, ум-
ножая их на скорость самолета, и ста-
раться угадать, когда пора нырять 
под облака – чтобы сориентироваться 
и идти к аэродрому в Комсомольске.

Каждый такой «нырок» – серьезная 
потеря топлива, поэтому Гризодубова 
не спешила. В конце концов, они ле-
тели только 25 часов, и бензина долж-
но было оставаться еще часа на три-
четыре... Но уже через десять минут 
в облаках появились просветы, и лет-
чицы увидели волны Охотского моря.

К счастью, берег еще был близко, и 
они сразу повернули на юг. Гризоду-
бова рассчитывала сориентироваться 
по Амуру и добраться до Комсомоль-
ска, где был аэродром. Но тут вдруг 
зажглась лампочка аварийного бака 
– а это значило, что топлива осталось 
всего на полчаса. Хватит или нет? 
Это теперь зависело только от точ-
ности штурмана. Скоро они увидели 
большую реку – и Раскова уверенно 
заявила, что теперь она знает марш-
рут. Вот только это был не Амур, а 
один из его притоков – Амгунь. Сле-
дуя изгибам реки, можно было доле-
теть только до болот. Что «Родина» и 
сделала.

Когда моторы начали давать пере-
бои, Гризодубова привычным взгля-
дом стала искать подходящее место 
для аварийной посадки. Внизу рас-
стилались леса и болота, но одно из 
них, покрытое мелкими кочками, по-
казалось летчице достаточно плот-
ным. Туда она и направила самолет.

Велика была вероятность, что при 
посадке машина с размаху врежется 
в какое-нибудь деревце своей осте-
кленной штурманской кабиной, где 
сидела Марина Раскова. И выбраться 
оттуда никак не могла – прохода на-
зад, к пилотам, в бомбардировщике 
не предусмотрено. Поэтому выход 

Полина ОсипенкоМарина Раскова
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правительство Николая Рыжкова 
изъяло и направило на финансиро-
вание дефицита союзного бюджета. 
Задолженность правительства пе-
ред Сбербанком была оформлена 
до 31 декабря 1991 года, однако не 
была погашена. Также в результате 
горбачевских экономических «ре-
форм» (фактически целенаправ-
ленного разрушения советской эко-
номики) в стране началась бешеная 
инфляция, которая стала стреми-
тельно обесценивать все денежные 
накопления наших граждан. Боль-
шая часть таких накоплений нахо-
дилась на счетах Сберегательного 
банка СССР. В общей сложности 
за короткий срок в Сбербанке сго-
рели накопления примерно 40 млн 
советских граждан. Спустя четыре 
года власти Российской Федерации 
как правопреемницы Советского 
Союза приняли закон, который га-
рантировал возмещение потерян-
ных вкладов в Сбербанке, которые 
были там до 20 июня 1991 года (Фе-
деральный закон №73-ФЗ «О вос-
становлении и защите сбережений 
граждан Российской Федерации» 
от 10.05.1995 г.).

Не буду вдаваться в детали тех 
механизмов, которые предусма-
тривались для возмещения потерь. 
Это могли быть и прямые денеж-
ные возмещения, и разные вариан-
ты конвертации вкладов в специ-
альные долговые бумаги. В любом 
случае все обязательства по дол-
гам Сбербанка были возложены 
на Минфин России. Полноценных 
возмещений не было, были лишь 
отдельные показательные случаи 
компенсаций. То есть что-то на-
подобие PR-акций. Но с 2003 года 
даже символические выплаты были 
приостановлены, был установлен 
мораторий, он ежегодно продлева-
ется. Официальная причина – пра-
вительством не разработан поря-
док перевода советских вкладов в 
целевые долговые обязательства 
России. Но все это отговорки. Ре-
альная причина в том, что обя-
зательства очень серьезные. Вот 
оценки правительства по состоя-
нию на начало 2019 года. При пере-
воде всех гарантированных сбере-
жений граждан в целевые долговые 
обязательства РФ объем необходи-
мых на их погашение средств в 2019 
году составил бы 43,82 трлн рублей, 
в 2020 году – 45,4 трлн рублей, в 
2021 году – 47,22 трлн рублей.

А вот оценки более поздние, ко-
торые приводились в этом году на 
заседании комитета Госдумы по 
финансовому рынку. Вступление в 
силу закона о компенсации вкладов 
в 2024 году обошлось бы бюджету в 
61,8 трлн рублей, в 2025-м – в 64,2 
трлн рублей, в 2026-м – в 66,8 трлн 
рублей. Названные цифры много-
кратно превышают размеры годо-
вого бюджета Российской Федера-

ции, существенно превышают сум-
му всего внешнего долга России. 
Поэтому правительству ничего не 
остается, как из года в год приоста-
навливать действие этого закона 
от 1995 года (что по просьбе пра-
вительства делает Государственная 
дума).

К 
НАПИСАНИЮ данной ста-
тьи меня подтолкнула следую-
щая новость. На днях рабочая 

группа Госдумы подготовила несколь-
ко предложений, касающихся компен-
сации советских вкладов граждан в 
Сбербанке. Заместитель председателя 
комитета Госдумы по экономической 
политике, глава Российского союза 
налогоплательщиков Артем Кирьянов 
(фракция «Единой России») проком-
ментировал новость следующим обра-
зом: «Наша рабочая группа по вкла-
дам работает с представителями орга-
нов исполнительной власти совместно 
со Сбербанком. Вопрос заключает-
ся в том, что, конечно, есть финансо-
вые последствия для граждан, связан-
ные с распадом СССР и распадом той 
экономической модели, которая суще-
ствовала... Сегодня достаточно слож-
но компенсировать в полном объеме, 
это триллионы и триллионы рублей. 
Говорить о том, что в сегодняшней на-
пряженной экономической ситуации 
можно каким-то чудесным образом 
все компенсировать, было бы непра-
вильно. Но думать об этом, конечно, 
надо».

В ходе заседания комитета Гос-
думы по финансовому рынку член 
комитета Владимир Сенин (фрак-
ция «Единой России») более кон-
кретно описал подготовленные ра-
бочей группой предложения. Есть 
два радикальных варианта решения 
проблемы: бессрочная приостанов-
ка закона, обязывающего провести 
такие выплаты; принятие решения 
о том, что закон 1995 года утратил 
силу.

Кроме того, вынесен на обсужде-
ние более «мягкий» вариант снятия 
обязательств с баланса государства 
(Минфина) и их перевод на баланс 
ПАО «Сбербанк». Проще говоря, 
предлагается избавить правитель-
ство от «головной боли» долгов со-
ветского времени, перевести доре-
форменные сбережения вкладчи-
ков в долговые обязательства ПАО 
«Сбербанк». Пусть это станет «го-
ловной болью» господина Грефа. 
Тем более что у «Сбера» ожидают-
ся рекордные показатели чистой 
прибыли. За ее счет пусть и рассчи-
тываются с гражданами. Как-никак 
ПАО «Сбербанк» – правопреемник 
советского «Сбера».

Также предложено согласовать 
размеры приоритетных выплат 
вкладчикам. Суть второго предло-
жения – начать выплаты гражданам 
78 лет и старше. Это может обой-
тись бюджету в 7,3 млрд рублей. Та-
кая нагрузка на бюджет может быть 

рассчитана на три-четыре года. «На 
самом деле количество граждан, ко-
торые находятся в этой массе, до-
статочно большое, но подавляю-
щая часть – это наследники, а жи-
вых вкладчиков не так много, около 
4 млн», – прокомментировал Сенин.

Получается, что живых вкладчи-
ков, которые могут на что-то рас-
считывать, осталось лишь 10% того 
количества, которое было на сере-
дину 1991 года.

Думаю, что радикального вариан-
та решения проблемы в виде отме-
ны закона 1995 года не будет. Еще 
несколько лет – и живых вкладчи-
ков советского «Сбера» не останет-
ся. А если нет вкладчика, то нет и 
долга.

Насчет того, что умерших могут 
заменить их наследники, – очень 
большой вопрос. Как показывают 
обследования, многие наследники 
даже не в курсе, что они могут чего-
то требовать от государства. Другие 
в курсе, но у них нет на руках необ-
ходимых документов, позволяющих 
претендовать на компенсации. На-
конец, те, кто думает, что у них все 
есть, могут ошибаться. Поскольку 
нужны еще служебные документы 
того, советского, «Сбера», а их мо-
жет не быть в наличии. Я об этом 
догадывался. Но на днях Михаил 
Хазин подтвердил мои догадки:

«В 1996 году в правительстве на 
основании закона 1995 года была 
создана комиссия по восстановле-
нию сбережений граждан, утерян-
ных в результате гайдаровских ре-
форм. Я был ее ответственным се-
кретарем, это была моя работа, мы 
тогда написали программу, более 
того, этот доклад ушел в правитель-
ство. Дальше 1997 год, возвращает-
ся в правительство [Анатолий] Чу-
байс, и работа в комиссии сначала 
была остановлена, а потом закры-
та. С тех пор прошло 30 лет. [Мно-
гих] людей уже нет. Ну то есть лю-
дей, у которых были серьезные сбе-
режения. Я точно знаю, что Сбер-
банк эти документы уничтожал на 
основании того, что тема закрыта, 
вклады закрыты. Не знаю, может 
быть, они и хранятся где-то» (из 
выступления в эфире радио «Ком-
сомольская правда»).

И вот теперь я возвращаюсь к на-
чалу своей статьи. Власти России в 
условиях необъявленной войны За-
пада против нас продолжают вы-
полнять свои обязательства перед 
держателями российского государ-
ственного долга из недружествен-
ных стран. И в то же время уже на 
протяжении более трех десятков 
лет откровенно отказываются вы-
полнять свои долговые обязатель-
ства перед гражданами России. Ви-
димо, ждут, когда окончательно 
уйдут из жизни не только все дер-
жатели вкладов советского «Сбе-
ра», но и их наследники.
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Зарубежное досье 

ИСПОЛЬЗУЯ свой из-
любленный прием с 
высоты однополяр-

ной идеологии, президент 
утверждает, что Америка 
должна поддерживать два во-
оруженных конфликта, по-
тому что только ее лидерство 
«объединяет мир». 

В обращении президента из 
Овального кабинета на тему 
поддержки Украины и Изра-
иля было много идеологиче-
ских деклараций, но мало ре-
альных обоснований полити-
ки администрации. 

В очередной раз использо-
вав свой излюбленный при-
ем, президент заявил, что 
Америка должна поддержи-
вать два вооруженных кон-
фликта. Президент также 
утверждал, что успех Укра-
ины и Израиля «исключи-
тельно важен для националь-
ной безопасности Америки». 
Но обоснования этих его 
утверждений были равно-
сильны пересмотренной те-
ории домино, гласящей, что 
провал в одном месте непре-
менно приведет к катастрофе 
в других местах. 

Если успех Украины и Из-
раиля на самом деле исклю-
чительно важен для нацио-
нальной безопасности Аме-
рики, то весьма сомнительно, 
что США останутся на второ-
степенных ролях. Стремление 
Вашингтона избежать прямо-
го вмешательства в оба кон-
фликта убедительно говорит 
о том, что даже Байден не ве-
рит в опасность этих проти-
востояний для жизненно важ-
ных интересов Америки. А 
коль так, то президент прав, 
и жизненно важным интере-

сам США ничто не угрожа-
ет. Было бы предпочтитель-
но, если бы оба псевдосоюз-
ника одержали верх в своих 
конфликтах, но эти победы 
неверно называть жизненно 
важными для американской 
безопасности. 

Байден преувеличивает, 
рассказывая о том, что по-
ставлено на карту, и требуя 
активнее поддерживать оба 
конфликта. На самом деле, 
на эту тему необходимо про-
вести дебаты и обсудить их 
достоинства и целесообраз-
ность. 

Здесь опасность заключа-
ется в следующем. Президент 
публично заявил, что в обо-
их конфликтах на кон постав-
лены жизненно важные инте-
ресы, хотя на самом деле это 
не так. И здесь Соединенные 
Штаты могут попасть в за-
падню. Байден облегчил по-
ложение приверженцев жест-
кой линии, и теперь они мо-
гут припомнить ему сказан-
ное, если ситуация в том или 
ином конфликте ухудшится. В 
этом случае давление на пре-
зидента усилится, и ему при-
дется втянуть США в эти не-
нужные и очень дорогостоя-
щие войны. 

Что сделал Байден? Он 
впихнул два конфликта в одно 
выступление, надеясь зару-
читься поддержкой и добить-
ся финансирования и перво-
го, и второго. Но это вряд ли 
убедит скептиков. Эти кон-

фликты настолько существен-
но различаются, что попыт-
ку сделать из них составную 
часть одной и той же общеми-
ровой борьбы нельзя воспри-
нимать всерьез. Свалив в сво-
ем выступлении в одну кучу 
тиранов и террористов, Бай-
ден живо напомнил нам ри-
торические приемы из эпо-
хи Буша и ошибки, которые 
возникают, если объединить 
очень разных врагов. 

В вооруженном конфлик-
те на Украине к России при-
соединились территории, ра-
нее входившие в состав Укра-
ины. В войне между Израилем 
и ХАМАС Израиль является 
незаконным оккупантом, так 
как именно он более полуве-
ка оккупирует земли другого 
народа. Из-за долгой истории 
изгнания палестинцев с искон-
ных земель и их притеснения 
Израилем нельзя рассматри-
вать оба конфликта как очень 
простой рассказ об оказавшей-
ся в осаде демократии. Но 
именно это пытается сделать 
Байден, чтобы оправдать от-
правку дополнительной воен-
ной помощи самому сильному 
государству в данном регионе. 

БАЙДЕНУ надо отдать 
должное за то, что он 
не признает ХАМАС 

представителем палестинско-
го народа. Тем не менее его 
безоговорочная поддержка 
израильской военной кампа-
нии, включая мучительную 

блокаду Газы, свидетельству-
ет о том, что на практике он 
не соблюдает это отличие. 

Байден утверждает, что 
если врага не остановить, 
он «пойдет дальше», и тог-
да угрозы для Америки и все-
го мира будут нарастать. Но в 
обоих случаях это крайне ма-
ловероятно. У России нет воз-
можностей для ведения насту-
пательных действий за преде-
лами Украины. И даже если 
сбудется худший сценарий и 
Киев потерпит полное пора-
жение, российское государ-
ство совершит самоубийство, 
попытавшись продолжить на-
ступление на запад и вступив 
на территорию НАТО. 

Стремление президента 
преувеличить угрозу со сто-
роны России вынуждает его 
усомниться в способности 
Североатлантического альян-
са сдержать ее наступление. 
В другом конфликте угрозы 
для Америки с большой до-
лей вероятности будут на-
растать, если США прочно 
привяжут себя к Израилю, ве-
дущему разрушительную вой-
ну в Газе. 

Заявление о том, что Аме-
рика является «незаменимой 
нацией», а ее лидерство «объ-
единяет мир», – это тоже не 
более чем символ веры в дис-
кредитировавшей себя дог-
ме. Это просто неправда, и 
существует масса примеров, 
начиная с Вьетнама и кон-
чая Ираком и Сирией, кото-

рые показывают, что амери-
канское «лидерство» разжи-
гает разногласия и конфлик-
ты в ущерб всем. Такая вера 
в «незаменимость» Америки 
привела к самым страшным 
просчетам и преступлениям в 
современной истории США. 
Она очень часто подрывала 
и ослабляла американскую 
и международную безопас-
ность с тех пор, как Мадлен 
Олбрайт 25 лет назад произ-
несла эту фразу. 

Это поразительное высо-
комерие и наглость – утвер-
ждать, что безопасность все-
го мира обеспечивается по-
стоянным вмешательством 
США. Когда такие утвержде-
ния переходят в плоскость 
практической политики, это 
обрекает Америку на веч-
ное ведение войн или иное 
участие в них. Нет, США не 
объединяют мир. Напротив, 
они такой политикой оказы-
вают дестабилизирующее и 
разрушительное воздействие 
на многие регионы. И вы-
нуждены постоянно доказы-
вать собственную «незамени-
мость», несмотря на свой от-
носительный упадок. 

В этой связи стоит вспом-
нить, как Олбрайт в своей 
формулировке не просто под-
черкивала, что мир зависит от 
США, но и заявляла, что он 
зависит от США, так как «мы 
встаем в полный рост и загля-
дываем в будущее дальше дру-
гих стран». А посему США 

правы, применяя силу тогда, 
когда считают это необходи-
мым. Как заметил Эндрю Ба-
севич, утверждение Олбрайт 
– полная чушь. «Соединенные 
Штаты заглядывают в буду-
щее не дальше Ирландии, Ин-
донезии и любой другой стра-
ны, какой бы древней или мо-
лодой она ни была». 

У США нет особого дара 
предвидения, и мир они по-
нимают ничуть не лучше, чем 
другие страны. А во многих 
случаях становится болезнен-
но ясно, что наши лидеры ви-
дят не дальше собственного 
носа. 

НАВЕРНОЕ, самое 
опасное в призы-
ве Байдена активнее 

поддерживать оба конфлик-
та – это полное пренебреже-
ние к тому, насколько Соеди-
ненные Штаты перенапрягли 
свои силы в мире. Выступая 
ранее в программе «60 ми-
нут», президент отмахнулся 
от утверждений ведущего о 
том, что США берут на себя 
слишком большую дополни-
тельную нагрузку: 

«Ради бога, мы же Соеди-
ненные Штаты Америки. Мы 
самая сильная нация в исто-
рии – не в мире, а в истории 
мира. В истории мира. Мы в 
состоянии разобраться с обо-
ими конфликтами, одновре-
менно обеспечивая общую за-
щиту всего мира». 

Это заявление президента 

сильно отдает высокомерием 
и непомерной гордыней. Ког-
да наше государство игнори-
ровало ограниченность аме-
риканской власти и влияния, 
оно обычно перенапрягало 
свои силы, делая это опасно и 
саморазрушительно. Остает-
ся надеяться, что такая чрез-
мерная самоуверенность пре-
зидента – это не попытка ис-
пытать судьбу. 

Выступление Байдена на-
верняка удовлетворило тех, 
кто верит в «незаменимость» 
Америки. Но оно вряд ли 
произвело должное впечатле-
ние на американцев, не разде-
ляющих такую убежденность, 
равно как и на многих других 
из числа тех, кто хочет, чтобы 
правительство больше зани-
малось внутренними пробле-
мами своей страны. 

Похожий на проповедь 
призыв Байдена выделить 
больше средств на конфлик-
ты может в ближайшее вре-
мя найти отклик в конгрессе, 
поскольку он, воспользовав-
шись неизменной поддерж-
кой Израиля, может добить-
ся увеличения помощи Укра-
ине. Но это может также 
привести к ослаблению под-
держки обоих конфликтов в 
обществе, потому что такая 
помощь требует все больше 
американских ресурсов. Пре-
зидент настаивает, что это 
«умные инвестиции», кото-
рые «принесут дивиденды». 
Но все больше американцев 
сегодня считает, что это не 
более чем швыряние денег на 
ветер. 

Дэниел ЛАРИСОН 
Responsible Statecraft (США) 

БРЕДНИ БАЙДЕНА ВЗБЕСИЛИ АМЕРИКУ

Дмитрий НОВИКОВ, депутат Госдумы (КПРФ) 

Острову Свободы – 
гарантии безопасности 

Пленарное заседание Госу-
дарственной думы 24 октя-
бря 2023 г. началось с рас-
смотрения проекта обра-
щения в адрес Генеральной 
Ассамблеи ООН. Речь в до-
кументе идет о необходимо-
сти прекращения экономи-
ческой, торговой и финан-
совой блокады Республики 
Куба со стороны Соединен-
ных Штатов Америки. 

Проект обращения пред-
ставил заместитель Предсе-
дателя ЦК КПРФ, первый 
зампредседателя комитета 
Государственной думы по 
международным делам Д.Г. 
Новиков. 

Уважаемые коллеги! 
На следующей неделе в 

очередной раз Генеральная 
Ассамблея ООН рассмотрит 
вопрос о необходимости пре-
кращения экономической, 
торговой и финансовой бло-
кады Республики Куба со сто-
роны Соединенных Штатов 
Америки. В этой связи мы не 
можем не выразить свою по-
зицию, не высказать протест 
против давления на суверен-
ные народы, не потребовать 
уважения к нормам междуна-
родного права. Такова цель 
Обращения, проект которо-
го представлен вашему вни-
манию. 

США проявляют полный 
цинизм, утверждая, что их ан-
тикубинские санкции направ-
лены исключительно против 
правительства Кубы. Во-пер-
вых, если вам не нравится ка-
кое-либо правительство, то 
с какой стати вы должны ве-
сти дело к его свержению? 
И во-вторых, вы сами-то 
вглядитесь в перечень санк-
ций, которые ввели! Продук-
ты питания, горюче-смазоч-
ные материалы, медицинские 
препараты, медицинское обо-
рудование... Этим всем что, 
пользуется только правитель-
ство Кубы? Или только депу-
таты Национальной ассам-
блеи народной власти? Нали-
цо – хамский подход, пошлые 
аргументы, подлая политика. 

Десятилетиями наши ку-
бинские друзья находятся под 
всё возрастающим давлением 
соседней империи. В отличие 
от Гаваны, политику Вашинг-
тона определяют далеко не 
марксисты. Но исходят они 
из того, что закон перехода 
количественных изменений в 
качественные обязан срабо-
тать. Что постепенное нако-
пление негативных явлений 
в экономике Кубы позволит 
США достичь своих целей 
– подорвать стабильность, 
взорвать политическую си-
туацию, сместить правитель-
ство и насадить очередной 
марионеточный режим. 

Таковы цели санкций. И 
эти цели объявляются прямо 
и недвусмысленно. Государ-
ственная дума ФС РФ с этим 
никогда не соглашалась! 

Хочу напомнить, что дву-
стороннее российско-кубин-
ское сотрудничество развива-
ется по нарастающей. Прове-
дены принципиально важные 
межгосударственные перего-
воры. Достигнуты крупные 
соглашения. Главы госу-
дарств В.В. Путин и Мигель 
Диас-Каннель Бермудес в но-
ябре прошлого года открыли 
памятник лидеру Кубинской 
революции Фиделю Кастро в 
Москве. 

В апреле этого года В.В. Во-
лодин и Эстебан Ласо Эрнан-
дес провели в Гаване первое 
заседание Комиссии по со-
трудничеству между Государ-
ственной думой ФС РФ и На-
циональной ассамблеей на-
родной власти Кубы. В Гава-
не в этот момент находилась 
не только наша большая пар-
ламентская делегация. В.В. 
Володин взял с собой пред-
ставителей всех ключевых 
министерств, и это было аб-
солютно правильно. Это сра-
ботало, стало стимулом для 
целого ряда наших чиновни-
ков. Только для одних стало 
стимулом надолго, а для дру-
гих нет. 

Теперь мы опять видим 
торможение там, где его не 
может и не должно быть. Это 
ровно тот случай, где полити-
ка, стратегия обязаны идти 
впереди разных формально-
стей и бюрократических за-
корючек. Пора предупредить 
на сей счет весь наш чинов-
ный люд. И, возможно, при-
ближается пора спрашивать 
за результат. 

При этом нужно помнить: 
многое зависит и от нас. Во 
многом именно парламент 
формулирует подходы, смыс-
лы, задает политические 
практики, каноны, традиции. 
Мы с вами можем и обязаны 
перебороть одну укоренив-
шуюся с девяностых годов 
практику. Я говорю сейчас 
про формулу «взаимовыгод-
ное сотрудничество». 

А что это значит? Кто опре-
делит степень выгодности для 
России сотрудничества с кон-
кретной страной? Мы что, со 
своими друзьями будем вес-
ти торг по принципу «утром 
деньги – вечером стулья»? 
Или мы будем вести дела се-
рьезно – как представители 
великой страны? 

Все ли готовы осознать, что 
антиколониальные идеи, оз-
вученные президентом Рос-
сии на Валдайском форуме, 
должны быть не только сфор-
мулированы, но и воплощены 
в жизнь? Ведь для нас это во-
прос стратегической безопас-
ности в мире. А значит, и без-
опасности России. И если так, 
то разве мы не должны всей 
душой, всем политическим 
ресурсом и ресурсом эконо-
мическим поддерживать на-
ших друзей? 

Просто вдумайтесь: пройти 
через ад горбачевско-ельцин-

ского предательства и остать-
ся друзьями России... Разве 
это так мало стоит? Мы на-
учимся это ценить, в конце 
концов? Или «утром деньги – 
вечером стулья»? 

Так большие задачи не ре-
шаются. Так смысл валдай-
ских тезисов не может вопло-
щаться в жизнь. Он будет ре-
ализован, если у каждого в 
этом деле будут своя твердая 
позиция и достойный уро-
вень осмысления проблем. 
Просто посмотрите 12 тези-
сов Г.А. Зюганова в оценке 
международной обстановки, 
прозвучавшие в субботу на 
Пленуме Центрального Ко-
митета КПРФ. Тогда вы уви-
дите пример максимально 
четкого проведения антико-
лониальной линии, антико-
лониальной стратегии, вклю-
чая, что особенно важно, ан-
тиколониальную идеологию. 
Только что эта стратегия под-
тверждена на Международ-
ной встрече коммунистиче-
ских и рабочих партий в Тур-
ции, в Измире. 

Уважаемые коллеги! В Рос-
сии все чаще используется 
термин «стратегическая глу-
бина». И она действительно 
чрезвычайно важна. Глубина 
территориальная, географи-
ческая, экономическая. Вслед 
за нею идет возможность вы-
строить эшелонированную 
оборону и все системы безо-
пасности. 

Да, у нас у России эта глу-
бина есть. А вот малые стра-
ны ею не обладают. И Куба, 
увы, тоже. 

Глубина воли, глубина му-
жества, глубина готовности 
отстаивать свой суверенитет 
у кубинцев есть. А вот тер-
риториальной глубины у Ку-
бинского государства нет. Эту 
стратегическую глубину Кубе 
для защиты суверенитета, для 
проведения антиколониаль-
ной политики можем предо-
ставить только мы – великая 
Россия, у которой стратегиче-
ская глубина есть. Как обес-
печивал ее Советский Союз. 
Именно он стал в свое время 
для Кубы ее стратегической 
глубиной! 

Ключевая задача на дан-
ный момент должна выгля-
деть так: поднять уровень 
торгово-экономического со-
трудничества между Россией 
и Кубой до уровня политиче-
ского взаимодействия наших 
стран. 

Уверен, что принятие об-
ращения к ООН о необхо-
димости прекращения Сое-
диненными Штатами блока-
ды Кубы станет еще одним 
подтверждением высокого 
уровня нашего взаимопони-
мания. 

Всё необходимое для поло-
жительного решения имеет-
ся. От имени комитета Госу-
дарственной думы по между-
народным делам прошу про-
ект обращения поддержать. 

Белоруссия – Россия 
Новый 

транспортный 
коридор 

Белоруссия ведет дорож-
ные работы, которые позво-
лят создать новый транспорт-
ный коридор в направлении 
портов Ленинградской обла-
сти, сообщил вице-премьер 
республики Анатолий Сивак, 
выступая перед парламента-
риями. «Сегодня создается у 
нас в стране фактически но-
вый транспортный коридор, 
который позволит сократить 
расстояние от Минска до пор-
тов Ленинградской области 
на 132 км», – сказал Сивак, 
которого цитирует госагент-
ство «БелТА». По его словам, 
в этот коридор входят доро-
га М-3, на которой развер-
нуты работы от Логойска до 
Плещениц, а также автодо-
рога Р-46 Лепель – Полоцк 
– граница с РФ. На дороге 
Р-46, на участке Лепель–По-
лоцк, работы ведутся с целью 
увеличения нагрузки на ось с 
6 тонн до 11,5 тонны. Также 
в планах модернизация до-
рог М-1 – от Минска к грани-
це России – и М-10, где пла-
нируется построить участок 
в обход Украины, в том чис-
ле соединение с транспорт-
ным коридором «Север–Юг». 
«В железнодорожной сфере 
нам необходимо совместно с 
российской стороной восста-
новить и развить пропускные 
мощности девятого транс-
портного коридора (по Бела-
руси: Гомель – Витебск – Езе-
рище) и провести его элек-
трификацию», – добавил ви-
це-премьер. Белоруссия с 
начала прошлого года ведет 
переориентацию экспортных 
грузов на российские порты 
после того, как была лишена 
возможности переваливать 
калийные удобрения через 
литовский порт Клайпеда.  

Казахстан
Центр операций 

НАТО
В Кремле рассчитывают, 

что власти Казахстана пре-
доставят Москве дополни-
тельную информацию по по-
воду размещения в этой 
стране Центра миротворче-
ских операций НАТО, заявил 
пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков. «Без-
условно, нужно еще собрать 
более детальную информа-
цию», – сказал он журнали-
стам, комментируя открытие 
данного Центра. «Весь этот 
процесс подготовки (миро-
творцев. – ИНТЕРФАКС) со 
стороны американцев. Ко-
нечно, мы рассчитываем на 
то, что мы от наших друзей 
из Астаны получим дополни-
тельную информацию», – до-
бавил представитель Кремля. 
При этом он отметил, что «ми-
ротворческие миссии имеют 
свою специфику, военные Ка-
захстана в разных точках мира 
принимают там участие». О 
начале работы Центра миро-
творческих операций НАТО 
в Казахстане стало известно 
накануне. В торжественном 
открытии Центра принял уча-
стие посол США в республике 
Дэниел Роузблюм.

Мировой дефицит 
пресной воды 

В 2022 году у 3,6 млрд че-
ловек в мире был ограничен 
доступ к пресной воде как ми-
нимум на протяжении одно-
го месяца. Ожидается, что к 
2050 году это число увеличит-
ся до более чем 5 млрд чело-
век, предупреждает Всемир-
ная метеорологическая ор-
ганизация в своем докладе. 
Авторы доклада также про-
анализировали данные, по-
лученные с территорий поч-
ти тысячи речных бассейнов 
по всему миру. Они пришли к 
выводу, что половина из них 
пережила либо засуху, либо 
загрязняющие воду наводне-
ния. 

Хеллоуин  
уже начался 

Жители квартиры на ули-
це Айвазовского в столице не 
на шутку перепугались, обна-
ружив в вентиляционном от-
верстии своей кухни живую 
ворону. Как пернатая гостья 
попала в эту ловушку, оста-
ется загадкой. Хозяева квар-
тиры вызвали спасателей из 
«СпасРезерва». В шоке были 
не только жильцы, но и сама 
ворона, которая почти не ше-
велилась, а только испуганно 
моргала. 

Торжественно открыли 
скамейку 

Для того, чтобы отпразд-
новать установку новой ска-
мейки, местные чиновники 
пригласили депутатов, жур-
налистов, поставили микро-
фон и украсили территорию 
воздушными шарами. Мест-
ный депутат рассказывал де-
тям о пользе скамеек, а мест-
ные жители – в недоумении. 
«Сколько денег потратили на 
праздник скамейки?» – спра-
шивают они в соцсетях. 

Корабль случайно 
нашли биологи 

Ученые случайно нашли на 
границе Канады и США за-
тонувший 130 лет назад ко-
рабль. В октябре 1835 года 
во время снежного шторма 
корабль «Африка» вез уголь 
и затонул. О месте крушения 
«Африки» ничего не было из-
вестно до недавнего време-
ни. Биологи снимали доку-
ментальный фильм о живу-
щих в озере Гурон устрицах, 
когда сделали неожиданную 
находку. Большой корабль 
был в идеальном состоянии, 
как будто он просто опустил-
ся с поверхности прямо на 
дно». 

Пять лет  
без отопления 

Женщина пять лет прожила 
без отопления, чтобы сэконо-
мить на коммунальных расхо-
дах. После этого она созда-
ла серию коротких роликов в 
соцсетях о том, как согреть-
ся у себя дома, если хочется 
сэкономить на отоплении или 
по какой-то причине нет воз-
можности использовать бата-
реи и обогреватели. «Я хочу, 
чтобы люди знали, как со-
здать себе комфортные усло-
вия, и не страдали зимой», – 
рассказала она. Одни из глав-
ных атрибутов – это одеяла и 
пледы. 

Министры иностранных дел 
стран Евросоюза в Люксем-
бурге не смогли договорить-
ся по восьмому траншу во-
енной помощи Украине, со-
общил глава дипломатии ЕС 
Жозеп Боррель.

q q q 

Лидеры оппозиционных 
партий, получивших боль-
шинство мест в польском 
парламенте, выдвинули главу 
«Гражданской коалиции» До-
нальда Туска кандидатом на 
пост премьер-министра.

q q q 

Около 5 тыс. сотрудни-
ков предприятия General 
Motors Co. в Арлингтоне 
(США) присоединились к за-
бастовке американского про-
фсоюза работников автомо-
бильной отрасли. Это круп-
нейший завод GM и главный 
источник дохода автопроиз-
водителя.

q q q 

Литва купит у США 36 ра-
кет средней дальности на 94 
млн евро, сообщило Агент-
ство по сотрудничеству в об-
ласти оборонной безопасно-
сти США. Помимо ракет AIM-
120C-8 (AMRAAM), в закупку 
также входит ракетное обору-
дование.

q q q 

На Канарские острова при-
были 314 мигрантов, а все-
го за последние три дня на 
островах высадилось свыше 
1,6 тыс. нелегалов. Большин-
ство судов с мигрантами при-
стали к острову Иерро, кото-
рый за последние несколько 
недель принял уже несколько 
тысяч мигрантов.

Калейдоскоп 

Коротко

Обострение палестино-израильского конфликта 

ВОЙНА ИДЕТ БЕЗ ЖАЛОСТИ 
Уже погибли тысячи детей 

Россия подготовила альтер-
нативный проект резолюции 
СБ ООН по конфликту между 
Израилем и ХАМАС, включа-
ющий в себя детали бразиль-
ского, американского и перво-
го российского проектов, со-
общил постпред РФ при ООН 
Василий Небензя. «Мы подго-
товили альтернативный проект 
резолюции, составленный на 
основе апробированного гума-
нитарного языка и вобравший 
важные элементы из американ-
ского, бразильского и первого 
российского проектов. Чест-
но говоря, не видим причин, 
по которому члены Совбеза не 
смогут дать ему зеленый свет», 
– заявил Небензя. Он попро-
сил бразильское председатель-
ство поставить на голосование 
этот проект сразу после амери-
канского. Дату рассмотрения 
этих документов пока не назы-
вают. Российский дипломат в 
ходе выступления осудил вето 
делегации США бразильско-
го проекта резолюции, вместо 
которого американцы предста-
вили свой «насыщенный поли-
тизированными неуместными 
и крайне сомнительными поло-
жениями» проект. Небензя об-
ратил внимание на то, что в нем 
нет требования о немедленном 
прекращении огня противо-
борствующими сторонами. 

q q q 
С начала войны Израи-

ля и палестинского движения 
 ХАМАС в секторе Газа погиб-
ли 2360 детей, еще 5364 получи-
ли ранения. Об этом говорится 
в пресс-релизе Детского фонда 
ООН (ЮНИСЕФ). По послед-
ним данным, с 7 октября в Из-
раиле погибло более 1,4 тыс. 

человек. Израильская армия 
также сообщала о 220 заложни-
ках, находящихся у ХАМАС в 
секторе Газа. Число погибших 
палестинцев возросло до 5,7 
тыс. 

q q q 
Начальник Генштаба Армии 

обороны Израиля (ЦАХАЛ) 
генерал-лейтенант Герци Ха-
леви заявил, что военные име-
ют достаточно подготовки для 
сухопутных операций на юге 
страны, у сектора Газа. «Мы 
хорошо подготовлены к назем-
ным операциям на юге», – при-
водят его слова западные СМИ. 
В то же время он отметил, что 
«существуют тактические, опе-
ративные, стратегические фак-
торы и условия», в связи с чем 
войска не торопятся начинать 
подобные операции, а выигры-
вают время для дальнейших 
действий. Он отметил, что при 
этом ЦАХАЛ продолжает на-
носить удары по командова-
нию группировки ХАМАС и ее 
инфраструктуре. 

В свою очередь издание «Га-
арец» сообщает со ссылкой 
представителя ЦАХАЛ, что за 
ночь израильские военные ата-
ковали более 400 целей в секто-
ре Газа, включая штабы и груп-
пы боевиков, готовящих вылаз-
ки в Израиль. Также ЦАХАЛ 
ликвидировала трех высокопо-
ставленных командиров груп-
пировки. 

Глава МИД Турции Хакан 
Фидан предостерег Израиль 
от наземной операции в секто-
ре Газа, заявив, что она серьез-
но ухудшит конфликт, сообща-
ет газета Daily Sabah. «Фидан 
на совместной пресс-конфе-
ренции с катарским колле-

гой шейхом Мухаммедом бен 
Абдель Рахманом Аль Тани в 
Дохе заявил, что наземное на-
ступление Израиля на Газу 
только увеличит жестокость и 
приведет к массовой бойне», – 
информирует издание. По его 
словам, Турция не допустит, 
чтобы жителей Газы «изгнали 
с их земель». Фидан также под-
черкнул, что единственное ре-
шение конфликта – формиро-
вание независимого палестин-
ского государства. Накануне 
эмир Катара Тамим бен Ха-
мад Аль Тани также призвал на 
международном уровне высту-
пить против эскалации в секто-
ре Газа. 

Между тем в ХАМАС заяви-
ли, что ночные бомбардировки 
Израиля привели к гибели не 
менее 140 человек всего лишь 
за сутки. Удары зафиксирова-
ны в городах Джебалия, Хан- 
Юнис, возле Рафаха. 

Лидер ливанской группиров-
ки «Хезболла» Хасан Насралла 
провел в среду встречу с высо-
копоставленными лицами ХА-
МАС и «Исламского джиха-
да» на фоне войны Израиля с 
ХАМАС, сообщает агентство 
Associated Press (AP). «Лидер 
«Хезболлы» Хасан Насралла 
обсудил с лидером ХАМАС и 
лидером «Исламского джиха-
да» следующие шаги, которые 
эти три группировки намере-
ны предпринять на этом чув-
ствительном этапе», – пишет 
агентство со ссылкой на офи-
циальное заявление по итогам 
встречи. Своей целью боевики 
ставят «реальную победу со-
противления в секторе Газа и 
Палестине» и остановку «ве-
роломной и жестокой агрессии 
Израиля». 
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КРОШКА НА САВРАСКЕ 

Считаю, что это очень важ-
ная, нужная для всех рос-
сиян статья, а также дело, 
которому посвятили себя 
Ксения Антонова вместе 
с супругом Владимиром 
Гройсманом. И хочу сооб-
щить, что подобные энту-
зиасты живут не только в 
Нижегородской области. 
Не так давно мне посчаст-
ливилось близко познако-
миться с Екатериной Царе-
вой из Рязанской области и 
ее конным центром «Сол-
нышко». 

А поводом стала всего лишь 
небольшая информация в ря-
занских соцсетях о том, что 
группа рязанок собрала сред-
ства, съездила в Пензенскую 
область и выкупила с боен 
16 лошадей. Их и приютила в 
конном центре «Солнышко» 
Екатерина Царева, и часть ло-
шадей уже обрели новых хо-
зяев. 

«Многие люди считают, что 
на мясо сдают только старых 
или больных животных, но, к 
большому сожалению, это не 
так. В Пензенской области 
процветает бизнес на крови... 
Там ведут свою деятельность 
бесчисленные мясники, кото-
рые скупают лошадей отовсю-
ду. Не удивительно, что еди-
номышленники из Нижнего 
Новгорода также ищут и вы-
возят оттуда лошадок. Там 
можно встретить и табуны 
диких жеребят, выращенных 
специально на мясо, и табу-
ны маток из развалившихся 
крупных хозяйств, скуплен-
ных оптом, и лошадей из част-
ных рук, изъятых за долги, и 
породных жеребцов, и даже 
жеребых кобыл», – написала 

тогда Царева в группе соцсети 
своего конного центра. 

Оказалось, что инициатив-
ные сердобольные рязанки из 
группы «Женская Санга» со-
брали необходимые средства 
для выкупа лошадей. Девуш-
ки Екатерина и Юлия съезди-
ли на несколько дней в Пен-
зенскую область, где отобрали 
молодых и здоровых живот-
ных. Их отправили на конево-
зах в село Алеканово. 

– Сначала мы получили во-
семь лошадей, потом осталь-
ных. Часть уже отправилась к 
новым хозяевам, нескольких 
лошадей готовим к отправ-
ке. Трех оставляем у себя. Ну 
как трех – приняли двух, но 
одна кобыла сразу же ожере-
билась. Одна из спасенных ло-
шадей была точно частная – 
она ручная, еще одна – явно 
спортивная… За что их от-
правили на мясо, неизвестно. 
Может быть, за долги. Но мы 
с единомышленницами дума-
ем так: за каждую жизнь надо 
бороться! Особенно если это 
молодые здоровые лошади, 
которые могут принести еще 
много пользы, – поделилась 
Царева. 

ТРЕТЬ своей сознатель-
ной жизни Катя мечтала 
переселиться из поселка 

Строитель на окраине Рязани 
за город и завести лошадей. 
Ее мечта сбылась девять лет 
назад – правда, загородный 
дом в селе Алеканово оказал-
ся старым деревенским доми-
ком с печкой, а первую «ко-
нюшню» ей пришлось стро-
ить из выброшенных на свал-
ку баннеров. Сейчас в конный 
центр «Солнышко» на заня-
тия иппотерапией привозят 

детей с инвалид-
ностью даже из 
Подмосковья. 

Когда я при-
ехала в конный 
центр, ночью по-
шел дождь. Про-
мокшие лоша-
ди жались друг 
к другу в леваде. 
Лошади – созда-
ния нежные, им 
нельзя мерзнуть. 
Катя всю ночь 
металась от ле-
вады к телефону, 
меняла мокрые 
попоны и обзва-
нивала знакомых 
с конюшнями 
или просто про-
сторными сарая-
ми, чтобы устро-
ить животных. 
Наутро пришли 
строители, осмо-
трели кирпичные 
руины и выда-
ли заключение: 
«Всё сносить и 
строить заново – 
готовь миллиона 
полтора, хозяй-
ка». 

Таких денег 
она не могла 
взять даже в кре-
дит, потому что 
совсем недавно 
купила в ипоте-
ку участок зем-
ли. Да и середи-

на августа на дворе, надо со-
бирать к учебному году стар-
шую дочь. 

– Люди часто говорят, что 
это «непредвиденные обсто-
ятельства», непредвиден-
ные траты. Но они случают-
ся постоянно. Взять даже 
семейный бюджет: заболел 
зуб – отнеси в стоматологию 
не меньше пяти тысяч. Чем 
больше хозяйство, тем боль-
ше «непредвиденных обсто-
ятельств»: случились у ло-
шади колики [сильные боли 
в желудке], завалился забор, 
неурожай овса – готовь день-
ги. Хорошо бы иметь в запа-
се миллион-полтора, да где ж 
их взять? Лошади – вообще 
неприбыльное и очень «ка-
призное» дело. Они для меня 
– не бизнес, а мой диагноз и 
приговор, – рассказывает о 
своем деле Катя. 

Она «заболела» лошадьми 
еще в школе, успевала на от-
лично учиться и регулярно ез-
дить на тренировки. А ехать 
из одного конца города в дру-
гой – из поселка Строитель до 
микрорайона Шереметьево, в 
Дашково-Песочню. Это часа 
полтора пути на обществен-
ном транспорте, да еще и с 
пересадками. Дальше – пеш-
ком через деревню и овраг, по 
хлипкому мостику через реч-
ку. Но это не пугало. Она до 
сих пор считает, что не может 
не довести дело до конца и не 
преодолеть трудности, пото-
му что «девочка-отличница». 
И сама же смеется над своей 
серьезностью. 

После школы Катя выучи-
лась сначала на бухгалтера, 
потом в институте на специ-
алиста по налогам и налогоо-
бложению, начала работать в 

«Росгосстрахе», вышла замуж 
– «всё как у людей». Но «ди-
агноз» не давал покоя, и они 
с мужем решили перебрать-
ся за город. Они поселились 
в старом домике с печкой, ко-
торая обогревала дом, на ней 
же готовили еду. Первые ее 
лошади – Прима и жеребенок 
Прелесть – жили в сколочен-
ном из большого баннера са-
рае на заднем дворе. К сен-
тябрю муж построил напро-
тив дома ту самую конюшню, 
которая через несколько лет 
развалилась. Ее все же восста-
новили другие мастера и взя-
ли за работу гораздо меньше, 
чем предлагали первые. Но 
все равно пришлось влезть в 
долги. 

Хозяйство Екатерины Ца-
ревой находится среди обыч-
ных жилых домов в селе Але-
каново, в 15 км от Рязани. На 
высоком заборе из профлиста 
сияет желтая вывеска «Кон-
ный центр «Солнышко». 

Открываешь дверь – и на 
тебя обрушиваются арома-
ты опилок, сена, терпкий за-
пах лошадей. Справа – навес 
для опилок, прямо – та самая 
конюшня с восстановленной 
стеной, слева – еще одно «ло-
шадиное жилье», только из 
бруса.  

Площадь хозяйства – чуть 
больше 10 соток. Здесь, поми-
мо конюшен, расположена те-
плая раздевалка с санузлом и 
кухонным уголком: после тре-
нировки можно попить чаю и 
отдохнуть. Чуть дальше – на-
весы для снаряжения и сена, 
место для чистки и седлания 
лошадей. Сами занятия про-
ходят на открытом огорожен-
ном участке – до него пример-
но две минуты неспешным 
шагом. 

Сейчас в хозяйстве 14 голов 
– это пони, новая порода ара-
бо-пони и «настоящие» лоша-
ди для взрослых всадников. 
Семь животных – ее личные, 
столько же гостит в Катиной 
конюшне – она берет лоша-
дей на постой. Плата невели-
ка, ответственность большая, 
но именно с этого «бизнеса» 
Катя начинала. 

СКОЛЬКО денег уходит 
на ее хозяйство, Катя 
сказать затрудняет-

ся: слишком много нюансов, 
слишком часто растут цены. 
Подсчитывает приблизитель-
но – и получает 3 тыс. рублей 
на содержание всех 14 в день, 
в месяц одна лошадь «проеда-
ет» кормов приблизительно 
на 7 тыс., а в год – на 90 тыс. 
Потом Катя спохватывается: 

– Это только на корма и 
зарплату конюху, если не 
считать трат на ежегод-
ные обязательные анали-
зы и ветобслуживание, лече-
ние, расчистку копыт, кото-
рой занимается специалист. 
В эту сумму не входит плата 
за электроэнергию и подвоз 
кормов, обеспечение креди-
тов и починка-закупка снаря-
жения для верховой езды. И 
здесь я не беру в расчет вся-
кие природные катаклизмы: 
например, в прошлом году 
было мало сена, и добывать 
его приходилось втридорога. 
До богатства нам далеко, не 
прогореть бы. Сама я рабо-
таю без зарплаты – на нее до-
хода от конюшни просто не 
хватает. Основной добытчик 
в семье – муж. 

«У-у-у! А-ха-ха!» – разно-
сится над комплексом. Это 
Никита Уткин неумело, но 
радостно садится в седло на 
лошадь Плюшу. У Никиты 
синдром Дауна, он очень бо-
ялся всех животных, но лю-
бил кататься на всем, что 
едет. 

– Поэтому мы решили ис-
пользовать его любовь к езде 
и заняться иппотерапией, – 
пояснил его папа Андрей Ут-
кин. – Таким образом убили 
нескольких зайцев: сын пере-
стал бояться лошадей, у него 
улучшилась осанка, а учите-
ля отметили, что он стал бо-
лее раскованным и подвиж-
ным. Мы даже не мечтали, 
но Никита, оказывается, стал 
различать лошадей. Плюша 
занедужила, нам дали Лялю, 
сын начал шуметь: не та ло-
шадь! Теперь он их не боит-
ся, теперь у него гусь страш-
ный, а лошадь хорошая. 

Катя не думала работать в 
направлении иппотерапии, 
если бы не знакомая, которая 
решила попробовать этот ме-
тод для лечения своего ребен-
ка-аутиста. Какое-то время 
они занимались, и девочка на-
чала меняться на глазах. Катя 
испытала нечто вроде гордо-
сти: это не просто ее победа, 
эта победа принесла облегче-
ние и радость другим – ребен-
ку! Случай так ее вдохновил, 
что она написала заявку на 
президентский грант и выи-
грала с первой попытки. При-
гласила инструктора по иппо-
терапии, который внес в заня-
тия много новых элементов. 

Когда увидела, как дети с 
детским церебральным пара-
личом и аутизмом становят-
ся более открытыми, их дви-
жения – скоординированны-
ми, а дети с заболеваниями 
сердечно-сосудистой систе-
мы и верхних дыхательных 
путей меньше болеют, поня-
ла, что всё делает правильно. 
Программа подошла к концу, 
деньги закончились, но Катя 
не смогла отказать тем, кто 
хотел продолжить занятия. С 
кого-то она берет минималь-
ную плату в несколько сотен 
рублей, кто-то занимается 
бесплатно, но с одним услови-
ем – родители сами работают 
с детьми по реабилитацион-
ной программе. 

– Меня спрашивают, зачем 
это всё, если не приносит при-
были. Я поняла, что важно де-
лать что-то полезное для лю-
дей. Начинаешь задумывать-
ся о вечном, – сначала серьез-
но, потом со смехом говорит 
32-летняя Катя. – И пользу 
приносишь, и сам «кормишь-
ся» и «греешься» возле этого 
дела. В конце весны я здорово 
заболела, потом еще конюш-
ня рухнула… Было отчаяние, 
я даже думала, что всё это 
не просто так, надо заканчи-
вать эту деятельность. Потом 
со здоровьем стало получше, 
здание отремонтировали и 
грант получила. 

Елена ВАЛОХНИНА 
Рязанская обл. 

ПОНЕДЕЛЬНИК, 30 октября 
01.35 С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, 

КОМСОМОЛ!!!  «ОНИ БЫЛИ 
ПЕРВЫМИ» (12+)

03.25 Праздничный концерт, посвя-
щенный Дню рождения Ленин-
ского комсомола

05.40 «УСНУВШИЙ ПАССА-
ЖИР» (12+)

07.15 ДЕТСКИЙ СЕАНС «НОВЫЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ НЕУЛОВИ-
МЫХ» (12+)

08.15 «МультУтро» (6+)
10.00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11.00 Специальный репортаж «Дети 

Новороссии» (12+)
11.25 С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, КОМСО-

МОЛ!!! «ОНИ БЫЛИ ПЕРВЫ-
МИ» (12+)

13.15 Праздничный концерт, посвя-

щенный Дню рождения Ленин-
ского комсомола

15.30 «УСНУВШИЙ ПАССА-
ЖИР» (12+)

17.00 ДЕТСКИЙ СЕАНС «НОВЫЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ НЕУЛОВИ-
МЫХ» (12+)

18.20 Специальный репортаж (12+)
18.50 «МАКСИМКА» (12+)
20.20 «МАТРОС ЧИЖИК» (12+)
22.00 Информационная программа 

«Темы дня»
22.15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23.10 «Стоит заДУМАться» (12+)
23.30 «Китай сегодня». Премьера. Те-

левизионный сериал «Охота на 
лис» 16–17 серии (12+)

02.00 Информационная программа 
«Темы дня»

02.15 «МАКСИМКА» (12+)

ВТОРНИК, 31 октября 
03.45 «МАТРОС ЧИЖИК» (12+)
05.25 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
06.20 «Китай сегодня». Премьера. Те-

левизионный сериал «Охота на 
лис» 16–17 серии (12+)

08.10 «МультУтро» (6+)
10.00 Информационная программа 

«Темы дня»
10.15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11.15 «Стоит заДУМАться» (12+)
11.35 «МАКСИМКА» (12+)
13.10 «МАТРОС ЧИЖИК» (12+)
14.50 Специальный репортаж «Ког-

да завод принадлежит рабо-
чим» (12+)

15.20 «Китай сегодня». Премьера. Те-
левизионный сериал «Охота на 
лис» 16–17 серии (12+)

17.10 Дискуссионный клуб «Точка 
зрения» (12+)

18.10 «Стоит заДУМАться» (12+)
18.30 «ЛЮДИ НА МОСТУ» (12+)
20.25 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ АНАТО-

ЛИЯ ПАПАНОВА... «ЧЕЛОВЕК 
НИОТКУДА» (12+)

22.00 Информационная программа 
«Темы дня»

22.15 Дискуссионный клуб «Точка 
зрения» (12+)

23.10 Специальный репортаж «Там 
рыбы нет!» (12+)

23.35 «Китай сегодня». Премьера. Те-
левизионный сериал «Охота на 
лис» 17–18 серии (12+)

02.00 Информационная программа 
«Темы дня»

02.15 «ЛЮДИ НА МОСТУ» (12+)

СРЕДА, 1 ноября 
04.10 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ АНАТО-

ЛИЯ ПАПАНОВА... «ЧЕЛОВЕК 
НИОТКУДА» (12+)

05.40 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

06.35 «Китай сегодня». Премьера. Те-
левизионный сериал «Охота на 
лис» 17–18 серии (12+)

08.20 «МультУтро» (6+)
10.00 Информационная программа 

«Темы дня»
10.15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11.15 Специальный репортаж «Там 

рыбы нет!» (12+)
11.40 «ЛЮДИ НА МОСТУ» (12+)
13.30 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ АНАТО-

ЛИЯ ПАПАНОВА... «ЧЕЛОВЕК 
НИОТКУДА» (12+)

15.10 «Китай сегодня». Премьера. Те-
левизионный сериал «Охота на 
лис» 17–18 серии (12+)

17.00 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

18.00 Специальный репортаж «Там 
рыбы нет!» (12+)

18.25 «НЕТ НЕИЗВЕСТНЫХ СОЛ-
ДАТ» (12+)

20.10 «ДВЕ ВЕРСИИ ОДНОГО 
СТОЛКНОВЕНИЯ» (12+)

22.00 Информационная программа 
«Темы дня»

22.15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

23.10 Специальный репортаж «Рис с 
фильтратом? Рецепт мусорного 
геноцида» (12+)

23.35 «Китай сегодня». Премьера. Те-
левизионный сериал «Охота на 
лис» 18–19 серии (12+)

02.00 Информационная программа 
«Темы дня»

02.15 «НЕТ НЕИЗВЕСТНЫХ СОЛ-
ДАТ» (12+)

ЧЕТВЕРГ, 2 ноября 
04.00 «ДВЕ ВЕРСИИ ОДНОГО 

СТОЛКНОВЕНИЯ» (12+)
05.45 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
06.40 «Китай сегодня». Премьера. Те-

левизионный сериал «Охота на 
лис» 18–19 серии (12+)

08.25 «МультУтро» (6+)
10.00 Информационная программа 

«Темы дня»
10.15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11.15 Специальный репортаж «Рис с 

фильтратом? Рецепт мусорного 
геноцида» (12+)

11.40 «НЕТ НЕИЗВЕСТНЫХ СОЛ-
ДАТ» (12+)

13.25 «ДВЕ ВЕРСИИ ОДНОГО 
СТОЛКНОВЕНИЯ» (12+)

15.10 Специальный репортаж «Но-
стальгия?» (12+)

15.30 «Китай сегодня». Премьера. Те-
левизионный сериал «Охота на 

лис» 18–19 серии (12+)
17.15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
18.15 Специальный репортаж «Рис с 

фильтратом? Рецепт мусорного 
геноцида» (12+)

18.40 «НЕ ЗАБУДЬ... СТАНЦИЯ 
ЛУГОВАЯ!» (12+)

20.20 «ПОСЛЕДНИЙ ГОД БЕРКУ-
ТА» (12+)

22.00 Информационная программа 
«Темы дня»

22.15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

23.10 Премьера. Специальный репор-
таж (12+)

23.35 «Китай сегодня». Премьера. Те-
левизионный сериал «Охота на 
лис» 19–20 серии (12+)

02.00 Информационная программа 
«Темы дня»

02.15 «НЕ ЗАБУДЬ... СТАНЦИЯ 
ЛУГОВАЯ!» (12+)

ПЯТНИЦА, 3 ноября 
03.50 «ПОСЛЕДНИЙ ГОД БЕРКУ-

ТА» (12+)
05.30 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
06.30 «Китай сегодня». Премьера. Те-

левизионный сериал «Охота на 
лис» 19–20 серии (12+)

08.15 «МультУтро» (6+)
10.00 Информационная программа 

«Темы дня»
10.15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11.15 Премьера. Специальный репор-

таж (12+)
11.40 «НЕ ЗАБУДЬ... СТАНЦИЯ 

ЛУГОВАЯ!» (12+)
13.15 «ПОСЛЕДНИЙ ГОД БЕРКУ-

ТА» (12+)
15.00 Специальный репортаж «Ре-

форма мусорной кучи» (12+)
15.30 «Китай сегодня». Премьера. 

 Телевизионный сериал «Охота 
на лис» 19–20 серии (12+)

17.15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

18.15 Премьера. Специальный репор-
таж (12+)

18.40 «ЗОЛОТОЙ ТЕЛЕНОК» 1–2 
СЕРИИ (12+)

22.00 Информационная программа 
«Темы дня»

22.15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

23.10 Документальный фильм «Вели-
кий государственник» (12+)

00.10 «ПАРЕНЬ ИЗ НАШЕГО ГОРО-
ДА» (12+)

02.00 Информационная программа 
«Темы дня»

02.15 «ЗОЛОТОЙ ТЕЛЕНОК» 1–2 
СЕРИИ (12+)

СУББОТА, 4 ноября 
05.30 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
06.30 «ПАРЕНЬ ИЗ НАШЕГО ГОРО-

ДА» (12+)
08.10 «МультУтро» (6+)
10.00 Информационная программа 

«Темы дня»
10.15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11.15 Документальный фильм «Вели-

кий государственник» (12+)

12.10 «ОСТОРОЖНО, БАБУШ-
КА!» (12+)

13.50 «ЗОЛОТОЙ ТЕЛЕНОК» 1–2 
СЕРИИ (12+)

17.10 «ТИХИЙ ДОН» 1–3 СЕ-
РИИ (12+)

23.25 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

00.30 «АЛЕКСАНДР НЕВ
СКИЙ» (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 5 ноября 
02.30 «ПАРЕНЬ ИЗ НАШЕГО ГОРО-

ДА» (12+)
04.15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
05.15 Документальный фильм «Вели-

кий государственник» (12+)
06.20 «ОСТОРОЖНО, БАБУШ-

КА!» (12+)
08.00 «МультУтро» (6+)
10.00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11.00 Специальный репортаж (12+)

11.25 «ТИХИЙ ДОН» 1–3 СЕ-
РИИ (12+)

17.40 ДЕТСКИЙ СЕАНС «КОРОНА 
РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ, 
ИЛИ СНОВА НЕУЛОВИ-
МЫЕ» (12+)

19.50 Специальный репортаж (12+)
20.15 «КРЕПКИЙ ОРЕШЕК» (12+)
21.45 «ИГРА ВСЕРЬЕЗ» (12+)
23.45 «ПОДВИГ РАЗВЕДЧИ-

КА» (12+)

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Красная линия» – 
http: //www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания 
(пере вода): русский; формат вещания: MPEG-4; спутник: ABS-2; часто-
та: 11473; V 22500; FEC: 3/4

Снег накроет 
столицу 

Высота снежного покрова к 
утру субботы может достигнуть 
10 см. 

На этой неделе московская 
осень сменится зимой: к суб-
боте выпадет снег и останется 
лежать, поскольку земля уже 
достаточно остыла. «К утру 28 
октября в столичном регио-
не сформируется временный 
снежный покров. Не исключе-
но, что высота его местами мо-
жет достигать и 10 см. По кли-
мату (1961–1990 гг.) именно 28 
октября считается датой фор-
мирования временного снеж-
ного покрова в Москве», – пи-
шет телеграм-канал «Метеоно-
вости». Метеоролог уточняет, 
что в этом столетии чаще все-
го снег в Москве выпадает поз-
же этой даты, но нынешний ок-
тябрь в Москве тяготеет к ста-
рому климату. 

Судя по прогнозу на сайте 
Gismeteo, субботний снег не 
продержится и пары дней: уже 
в воскресенье будет +5 днем 
и +2 ночью, а к 1 ноября тем-
пература и вовсе поднимется 
до +14 днем и +12 ночью. И за 
весь ноябрь ночная температу-
ра опустится ниже нуля лишь на 
несколько дней в середине ме-
сяца, а потом снова потеплеет. 

Погода Выкуп за библиотекаря?
Главный библиотекарь Госу-

дарственной публичной исто-
рической библиотеки (ГПИБ) 
Маргарита Стручева пропала в 
Москве. Неизвестные звонили 
родственникам с ее номера теле-
фона и требовали 5 млн рублей. 
В противном случае Маргарита 
будет убита и расчленена, угро-
жали они, о чем ТАСС сообщил 
источник в правоохранительных 
органах. Женщину удалось най-
ти спустя две недели.

В истории России было не-
мало похищений, в том числе и 
пожилых людей. Как правило, 
это были родственники бога-
тых россиян. Но чтобы похити-
ли и требовали выкуп за прос-
того библиотекаря, зарабатыва-
ющую, по сути, мизерную зар-
плату даже в столице, такого в 
нашей истории еще не наблю-
далось.

В последний раз 65-летнюю 
Маргариту видели на работе 
11 октября. С тех пор в библи-
отеку уже два раза приходили 
якобы сотрудники МВД и ра-
зыскивали ее по подозрению в 
мошенничестве. Как рассказал 
заведующий отделом «публич-
ки», 17 октября ему позвонила 
родственница пропавшей и по-
просила его обратиться в поли-
цию. По ее словам, ей звони-
ла якобы Маргарита и просила 
5 млн рублей.

В полицию обратилась и пле-
мянница Маргариты, которой 
также звонили неизвестные и 
требовали шестизначную сум-
му. Они угрожали ей, что вер-
нут женщину по частям, если 
необходимая сумма не будет за-
плачена.

Квартиру пропавшей после 
заявления о пропаже женщины 
вскрыли полицейские, ее там 
не было. Правоохранители на-
чали проверку.

65-летнюю женщину нашли. 
Несколько дней Маргарита 
пряталась в разных отелях, по-
скольку думала, что ее разы-
скивают преступники.

2 октября женщине позвонил 
незнакомец, который убедил ее 
«для безопасности» перевести 
деньги на указанный им счет, 
а кроме этого взять кредиты. В 
займах Стручевой отказали, на 
счет мошенникам она переве-
ла 675 тыс. рублей. После этого 
аферист попросили ее привез-
ти на такси к станции метро 4,5 
млн рублей наличными. Библи-
отекарь подала еще одну заяв-
ку на кредит и перевела почти 
2,5 млн рублей на счета мошен-
ников.

Несколько дней спустя они 
убедили Стручеву, что ее ищут 
аферисты, и заставили спря-
таться в гостинице и никому 
не сообщать об этом, отклю-

чив телефон. Женщину на-
шли только 20 октября, поли-
ция возбудила дело о крупном 
мошенничестве. Сумма все-
го ущерба составила 9 млн ру-
блей – деньги мошенники так-
же вымогали и у родственни-
ков Стручевой.

Похожая история приключи-
лась весной этого года с мате-
рью помощницы сенатора от 
Оренбургской области: 76-лет-
няя Татьяна Адабаш исчезла 18 
апреля и перестала отвечать на 
звонки. Оказалось, что пенсио-
нерка стала жертвой телефон-
ных мошенников.

По информации Telegram- 
канала Mash, неизвестные 
представились сотрудниками 
оперслужб России и рассказа-
ли, что ее дочь – помощницу 
сенатора от Оренбургской об-
ласти Елену Силкину – пыта-
ются сделать информатором 
украинской разведки. Для это-
го злоумышленники якобы на-
мереваются похитить Татья-
ну Адабаш, поэтому ей надо 
срочно уехать в Тверь, отдать 
звонившим все свои деньги 
на хранение и не выходить на 
связь с родственниками. Пен-
сионерка поверила, переве-
ла неизвестным более 1 млн 
рублей, сменила сим-карту и 
рано утром во вторник ушла 
из дома.

Параллельно мошенники 
обзванивали родственников 
Адабаш, в том числе связа-
лись с ее дочерью, и вымогали 
под предлогом похищения еще 
2 млн рублей. В итоге пенсио-
нерку нашли три дня спустя в 
тверской гостинице, куда она 
заселилась самостоятельно. 
Женщина была здорова и не-
вредима.

В обоих случаях работает 
распространенная среди мо-
шенников схема психологиче-
ской обработки пенсионеров.

– Задача аферистов состо-
ит в том, чтобы «взломать» 
потенциальную жертву, за-
ставить ее руководствоваться 
эмоциями. А самая сильная из 
них – это страх, как в случае с 
«похищениями», – объяснил 
управляющий RTM Group, 
эксперт в области кибербезо-
пасности и права в IT Евгений 
Царев.

Схема работает следующим 
образом: злоумышленники свя-
зываются с жертвой и сообща-
ют ей об угрозе преследова-
ния, спастись от которого мож-
но только спрятавшись во вре-
менном укрытии. Преступники 
предлагают доверчивым пожи-
лым людям добраться до убе-
жища самостоятельно, по пути 
избавившись от телефона, за 
которым якобы установлена 

слежка, и приобретя устрой-
ство с новой сим-картой.

Следуя указаниям мошенни-
ков и путая следы, жертва до-
бирается до укрытия, за кото-
рое ее убеждают платить само-
стоятельно. После этого злоу-
мышленники связываются с 
ее родственниками, сообща-
ют о «похищении» и начинают 
агрессивно требовать выкуп.

Эксперты дали несколько 
советов, как не попасться в ло-
вушку. Во-первых, необходи-
мо иметь одно-два доверенных 
лица, которых вы будете дер-
жать в курсе своих поездок и 
иных ЧП. Во-вторых, старай-
тесь чаще общаться с близ-
кими, чтобы они знали о том, 
как вы живете и где бываете. 
В-третьих, ограничить теле-
фонные номера, которые мо-
гут до вас дозвониться.

Но если выкуп за маму се-
наторши более или менее ре-
ален, то на что надеются мо-
шенники в этот раз, не совсем 
понятно. Причем, стоит отме-
тить, что жизнь мамы чинов-
ницы совершенно нелогич-
но оценили на 3 млн дешевле 
жизни обычной библиотекар-
ши без богатых, крутых род-
ственников и со средней зар-
платой.

Елена ЛАКРИЦ

Прочитала в газете о спасенных лошадках на Волге.  
Так у нас под Рязанью давно создан лошадиный интернат. Лена 

Прочитала в «Советской России»


